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«“МИР 19” уменьшает количество коронавируса 
в клетках в 10 тысяч раз»
Директор Института иммунологии ФМБА Муса Хаитов — о новом лекарстве от COVID-19  
и тестировании вакцины от аллергии на берёзу

Мария Недюк

Российские специалисты переходят 
ко второй стадии клинических испы-

таний первого в мире препарата от ко-
ронавируса на основе механизма РНК-
интерференции. Хотя Нобелевская 
премия за открытие феномена, позво-
ляющего «выключать» синтез ненуж-
ных генов в организме, была вручена 
в 2006 году, с тех пор зарегистрирова-
но всего несколько лекарств на основе 
этого механизма, и все они предназначе-
ны для терапии генетических патологий. 
Поэтому «МИР 19» станет не только пер-
вым средством против COVID, но и пер-
вым в мире противовирусным препа-
ратом, созданным по этой технологии. 
О разработке лекарства и испытани-

ях его эффективности и безопасности 
в интервью «Известиям» рассказал член-
корреспондент РАН, директор ФГБУ 
«ГНЦ Институт иммунологии» ФМБА Рос-
сии Муса Хаитов. Также он поделился 
информацией о первом препарате от ал-
лергии на берёзу, способном блокиро-
вать реакцию и на пищевые аллергены.

Федеральное медико-биологическое 
агентство (ФМБА) России получило 
патент на лекарство от коронавируса 
«МИР 19». Как оно работает?

С открытием феномена РНК-интер-
ференции, за которое учёным Эндрю 
Файеру и Крейгу Мелло была вручена 
Нобелевская премия в 2006 году, вырос 
интерес фармкомпаний к созданию но-
вого поколения олигонуклеотидных 

препаратов (лекарства на основе син-
тезированных коротких фрагментов 
ДНК или РНК. — «Известия») на основе 
синтетических малых интерфериру-
ющих РНК (миРНК). Они разрабатыва-
лись для лечения онкологических забо-
леваний и других патологий, которые 
ассоциируются с нарушениями в функ-
циях специфических генов. Другими 
словами, эти короткие молекулы вво-
дятся в организм человека, временно 
выключают «ненужный» ген и блоки-
руют синтез «ненужных» белков, кото-
рые являются причиной того или ино-
го заболевания.

А почему именно «МИР 19»?
МИР — это аббревиатура, которая 

расшифровывается как «малые ин-

терферирующие РНК», а цифра взя-
та из названия заболевания COVID-19, 
на лечение которого направлен пре-
парат.

Применим ли этот подход к вирусам?
Да. Так как вирусы (в том числе 

и SARS-CoV-2) при размножении в ор-
ганизме хозяина проходят стадию ре-
пликации (копирования) собствен-
ного генома, который в дальнейшем 
используется для синтеза вирусных 
белков и сборки новых ви-
рионов. 
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«Санкции — тупиковый вариант»
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Численность поступления
Доля нефтяных доходов в бюджете стала рекордно низкой

Дмитрий Гринкевич, Юлия Церех

В ес нефтегазовых доходов бюдже-
та в общем объёме поступлений 

в первом квартале оказался рекор-
дно низким за всю историю наблю-
дений с 2011 года, подсчитали в НИУ 
ВШЭ — их доля составила 30%. В общей 
сложности федеральная казна за ян-
варь–март получила 5,3 трлн рублей, 
что на 12% больше, чем годом ранее 
в этот период, при этом сборы от прода-
жи энергоресурсов сократились на 10%. 
По всей видимости, пока действует 
сделка ОПЕК+, нефтегазовые доходы 
останутся примерно на этом же уров-
не, предположили эксперты. Это повод 
ускорить диверсификацию экономи-
ки, чтобы избежать повышения налогов 
и секвестра бюджета в ближайшие годы.

По предварительным данным Мин-
фина, за январь–март доходы феде-
рального бюджета достигли 5,3 трлн 
рублей, что на 12% больше, чем в 2020-м. 
Поступления от продажи энергоре-
сурсов в этом объёме — 1,6 трлн руб-
лей, почти на 10% ниже, чем годом ра-
нее. Таким образом, доля нефтегазовых 
доходов составила 30%, что стало абсо-
лютным рекордом в квартальном вы-
ражении, сообщили аналитики ВШЭ 
в аналитической заметке «Коммента-
рии о государстве и бизнесе». Предыду-
щий минимальный за первый квартал 
показатель был достигнут в 2016 году — 
тогда вес поступлений от продажи 
энергоресурсов в январе–марте со-
ставил 34%.

В первые три месяца 2021  года 
нефть марки Urals в среднем стоила 
$60,2 за баррель, что примерно соот-
ветствует уровню января 
и февраля 2020-го. 

Квадратные меры
Темпы роста цен на первичное жильё замедлились

Мария Перевощикова

Т емпы роста стоимости квартир в Рос-
сии замедлились, но всё ещё остают-

ся довольно высокими. В январе–мар-
те первичное жильё подорожало на 8% 
в сравнении с предыдущим кварталом, 
сообщили «Известиям» участники рын-
ка недвижимости. Аналогичный пока-
затель за октябрь–декабрь 2020-го со-
ставлял 10%. В годовом же выражении 
квартиры сейчас стали дороже на 26%. 
Предложение превысило прошлогод-
ние отметки на 14%, за первый квартал 
оно выросло на 23%. Рынок постепенно 
двигается в сторону равновесия, но по-
дорожание продолжается из-за цен 
на стройматериалы, колебания курсов 
валют, инфляции и дефицита рабочей 
силы, говорят эксперты.

Прошлогодний тренд на повыше-
ние стоимости квартир в новострой-

ках сохранился в 2021-м, но темпы ро-
ста замедляются, свидетельствуют 
данные совместного исследования 
«Авито Недвижимости» и аналитиче-
ского портала «Пульс продаж ново-
строек» (с документом ознакомились 
«Известия»). В годовом выражении 
(первый квартал 2021 года к перво-
му кварталу 2020-го) средняя цена 
первичного жилья по стране подня-
лась на 26%. Но к четвёртому кварта-
лу прошлого года показатель увели-
чился только на 8% до 107 тыс. рублей 
за «квадрат». По данным «Авито Не-
движимости», в четвёртом квартале 
2020-го по сравнению с третьим квар-
талом рост цен составил 10%

По итогам первого квартала 2021-го 
зафиксирована стабилизация ситуа-
ции на рынке первичного жилья после 
ажиотажного спроса про-
шлого года, сказано в работе. 

Посольский отказ
Зачем Чехии нужен конфликт с Россией

Мария Васильева, Николай Поздняков

Р азворачивая кампанию против Рос-
сии, Чехия вынужденно отводит вни-

мание от провокаций США в Белоруссии. 
Об этом «Известиям» заявили в Совфеде. 
Ранее Прага обвинила российские спец-
службы в причастности к взрыву на ору-
жейном складе в Врбетице в 2014 году. 
17 апреля она сообщила о высылке 18 со-
трудников российского посольства, Мо-
сква в ответ объявила 20 работников 

чешского дипведомства в РФ персона-
ми нон грата. В МИД республики не ис-
ключают дальнейших действий. И, не-
смотря на то что 19 апреля страны ЕС 
на саммите не поддержали санкционн-
ную риторику, по мнению опрошенных 
«Известиями» политологов, всё указы-
вает на возвращение мира к холодной 
войне. Эксперты и политики уверены: 
дипломатическая реальность лишь при-
водится в соответствие с политической, 
в которой Запад противостоит КНР и РФ.

Понедельник, 19 апреля, для Рос-
сии и Чехии должен был пройти под 
знаменем дружбы. Первый вице-пре-
мьер, руководитель МВД и по совме-
стительству врио главы МИД Чехии 
Ян Гамачек планировал посетить Мо-
скву, чтобы обсудить возможности 
закупки вакцины «Спутник V». Одна-
ко в выходные страны продемонстри-
ровали своеобразную взаимность, 
выслав сотрудников по-
сольств. 

В НОМЕРЕ
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Секрет о мире
Донбасс не видит желания Киева выйти на урегулирование

Екатерина Постникова

К иев, скорее всего, не пойдёт на ком-
промисс по соблюдению Минских 

соглашений. Как заявили «Известиям» 
в самопровозглашённой Луганской 
народной республике, причина лежит 
во внутренней ситуации на Украине, при 
которой любой шаг навстречу чреват по-
литическим обострением. Урегулиро-
вать конфликт 19 апреля попытались 
советники «нормандского формата». Па-
раллельно с этим украинский вопрос об-
судил Евросоюз.

�� ЛИШЬ БЫ НЕ БЫЛО ВОЙНЫ

19 апреля прошла встреча советников 
стран «нормандского формата» — Гер-
мании, России, Франции и Украины. 
Темой нынешних переговоров стало 
выполнение Минских соглашений — 
ещё в конце 2020 года Берлин и Па-
риж предложили разделить их на так 
называемые кластеры по различным 
аспектам: политический, экономи-
ческий, вопросы безопасности и так 
далее. На протяжении последних ме-
сяцев стороны представляют свои 
варианты, однако прийти к общему 
знаменателю им пока так и не удалось. 
На момент публикации текста было 
неизвестно, принесла ли результат 
нынешняя встреча.

— Если говорить о ходе переговоров, 
то в контактной группе Украина делает 
всё для того, чтобы они не принесли ре-
зультатов, — сказал «Известиям» пред-
ставитель ЛНР на переговорах трёх-
сторонней контактной группы Родион 
Мирошник. — Практически заблоки-
рован политический диалог, нет дви-
жения по гуманитарной и экономиче-
ской подгруппам, а также по вопросам 
безопасности. Что касается кластеров, 
то Украина неоднократно переделыва-
ла свои предложения, и они противо-
речили Минским соглашениям. Более 
того, на фоне политического обостре-
ния на Украине я не вижу оснований 

для того, чтобы можно было достичь 
каких-то договорённостей.

По его словам, исходя из отчётов 
ОБСЕ, за последние недели количество 
обстрелов выросло в три раза. И хотя 
организация не называет сторону, ко-
торая их начинает, три четверти из них 
приходится на украинские вооружён-
ные силы, утверждает Родион Миро-
шник.

По оценке экспертов, сейчас ситуа-
ция находится в руках внешних игро-
ков — и в первую очередь Соединён-
ных Штатов.

— Большая война между Украиной 
и Россией с вероятностью подклю-
чения других стран непредставима, — 
сказал «Известиям» глава Киевского 
центра политических исследований 
и конфликтологии Михаил Погре-
бинский. — Думаю, эту ситуацию бу-
дут решать Соединённые Штаты, Ев-
ропа и Россия, а там большинство всё 
же предпочтёт любой компромисс, 
чем пойти на серьёзное противостоя-
ние. В этом контексте голос США будет 
звучать сильнее. Украина здесь роли 
не играет — у неё слова нет. Если и най-
дутся провокаторы, то реагировать 
на это должны скорее Европа и США.

По оценке эксперта, решение Вла-
димира Путина принять участие в кли-
матическом саммите, который орга-
низует Вашингтон, — это явный жест, 
демонстрирующий готовность идти 
навстречу друг другу. Прорыва здесь 
ждать не стоит, но это хотя бы поможет 
удержаться от большого конфликта, по-
лагает Михаил Погребинский.

Эту точку зрения разделяет доцент 
кафедры политической теории МГИ-
МО Кирилл Коктыш: исход нынешне-
го обострения зависит не от развития 
ситуации на местах и не от позиции Ки-
ева, но от того, как посчитают нужным 
действовать в Вашингтоне.

— Если в «нормандском формате» 
обсуждается реализация Минских 
соглашений, то это одна реальность. 
Если обсуждается альтернатива этим 

договорённостям, то это другая реаль-
ность, — сказал «Известиям» эксперт. — 
В любом случае, сам по себе обмен мне-
ниями уже лучше, чем ничего.

Комментируя идею так называемых 
кластеров, Кирилл Коктыш обратил 
внимание на то, что механизм выпол-
нения Минских соглашений уже про-
писан в этих договорённостях, поэтому 
о чём и можно говорить, так это о воз-
вращении к реализации механизма.

Ситуация в Донбассе обострилась 
в конце марта, когда в районе посёлка 
Шумы Донецкой области погибли чет-
веро военнослужащих вооружённых 
сил (ВС) Украины. Киев выступил с об-
винениями в адрес ДНР, там их отверг-
ли. В дальнейшем уже представители 
самопровозглашённых республик об-
виняли украинские ВС в обстрелах не-
подконтрольных им территорий.

�� НЕОПРАВДАННЫЕ 
ОЖИДАНИЯ

Ситуация на юго-востоке Украины ста-
ла также одной из тем встречи мини-
стров иностранных дел Евросоюза. 
Они, в частности, встретились со сво-
им украинским коллегой Дмитрием 
Кулебой, который «проинформировал 
[их] об опасном курсе РФ на обостре-
ние». Как сообщил дипломат в Twitter, 
он предложил европейским министрам 
«пошаговый план действий для сдержи-
вания дальнейшей эскалации РФ», ос-
новной элемент которого — «подготовка 
нового пакета секторальных санкций». 
«Персональных уже недостаточно», — 
подчеркнул Дмитрий Кулеба.

Однако ожидания украинского ми-
нистра эти переговоры не оправдали: 
как заявил глава дипломатии Евросо-
юза Жозеп Боррель, отвечая на вопро-
сы журналистов по итогам Совета ЕС, 
хотя обострения в отношениях с Мо-
сквой — будь то ситуация вокруг Алек-
сея Навального или украинский конф-
ликт — и стали одной из центральных 
тем переговоров, вопрос о новых ре-

стрикциях никто из министров не под-
нял.

— То, что никаких новых санкций 
не ввели, закономерно, — сказал «Извес-
тиям» программный директор Рос-
сийского совета по международным 
делам и клуба «Валдай» Иван Тимофе-
ев. — Ситуация в Донбассе пока оста-
ётся в пределах тех параметров, что 
существовали и раньше. Да, была де-
монстрация силы, да, велись перестрел-
ки, но это всё не привело к новому кон-
фликту. О секторальных санкциях есть 
смысл говорить лишь в том случае, если 
на юго-востоке Украины начнётся но-
вая полномасштабная война.

По оценке эксперта, если это прои-
зойдёт, то принципиального значения 
в том, чей выстрел развяжет эту войну, 
не будет — с высокой долей вероятности 
ответственность возложат на Москву.

— Более 150 тыс. российских военных 
размещены на границе с Украиной, что 
означает риск дальнейшей эскалации. 
Я не могу сказать, откуда эта цифра, 
но это крупнейшее развёртывание сил, 
которое было когда-либо. И это, конеч-
но, причина для беспокойства, — сказал 
Жозеп Боррель по итогам встречи глав 
МИДов стран ЕС.

Ранее пресс-секретарь президента 
РФ Дмитрий Песков заметил, что «рос-
сийская армия передвигается на рос-
сийской территории в тех направлениях, 
в которых считает нужным, в том виде, 
в котором считает нужным, для обеспе-
чения надёжной безопасности нашей 
страны». Он подчеркнул: ни Украина, 
ни какая-либо другая страна не долж-
ны беспокоиться на этот счёт, посколь-
ку Россия ни для кого угрозы не пред-
ставляет.

И всё же, несмотря на очевидный ту-
пик, в котором оказались переговоры 
трёхсторонней контактной группы и, 
похоже, находится «нормандский фор-
мат», наблюдатели и непосредственные 
участники мирного процесса настаива-
ют на том, что самые оптимальные меха-
низмы — это те, что существуют сейчас.

Численность поступления
Доля нефтяных доходов в бюджете стала рекордно низкой

Новости  

«Санкции — это вообще 
тупиковый вариант»
Предправления Ассоциации европейского бизнеса 
Йохан Вандерплаетсе — о влиянии рестрикций 
на инвестиции и просьбе упростить въезд в Россию 
сделавшим прививки

Эльнар Байназаров

Е вропейский бизнес обратился к пра-
вительству РФ с предложением упро-

стить въезд для вакцинировавшихся 
иностранных рабочих. Об этом в ин-
тервью «Известиям» на медиафоруме 
«Диалог культур» заявил председатель 
правления Ассоциации европейско-
го бизнеса (АЕБ) Йохан Вандерплаетсе. 
Он отметил, что благодаря усилиям АЕБ 
свыше 5 тыс. иностранных специалистов 
уже смогли вернуться на работу в Рос-
сию, однако на этом останавливаться 
нельзя. По его словам, европейский биз-
нес не поддерживает новое санкцион-
ное обострение между странами Запада 
и Россией, поскольку это мешает праг-
матичному выстраиванию отношений. 
Вандерплаетсе также анонсировал при-
езд большой делегации от европейско-
го бизнеса на Петербургский междуна-
родный экономический форум (ПМЭФ) 
в начале июня.

�� «ОБЯЗАТЕЛЬНО ТАМ БУДЕМ»

В Санкт-Петербурге 2–5 июня состоит-
ся ПМЭФ. О своём участии в форуме уже 
заявили представители Катара, ФРГ, из-
вестно о проведении площадки диало-
га «Россия — Франция». Хотя отношения 
Москвы и Брюсселя в последнее время 
оставляют желать лучшего, идут даже 
разговоры о полном разрыве отношений. 
Будет ли европейский бизнес на этом 
фоне принимать участие в ПМЭФ?

На самом деле я действительно 
очень рад, что этот экономический 
форум состоится. Мы, как Ассоциа-
ция европейского бизнеса, обязатель-
но там будем — будем принимать уча-
стие в некоторых сессиях и панельных 
дискуссиях. И тема, конечно, основная 
для нас — как усиливать бизнес-взаи-
моотношения между Европой и Рос-
сией, потому что в последнее время, 
как вы заметили, это было немнож-
ко напряжённо по известным причи-
нам. Я уже сейчас знаю, что много пре-
зидентов глобальных компаний тоже 
собираются принять участие в эконо-
мическом форуме, в том числе и пре-
зидент моей компании «Шнейдер Элек-
трик» Жан-Паскаль Трикуар (Йохан 
Вандерплаетсе — председатель прав-
ления АЕБ и президент «Шнейдер Элек-
трик» в России и СНГ. — «Известия»).

Россия разрешила въезд иностранным 
специалистам в страну ещё 25 июня 2020 
года, однако из-за пандемии действуют 
только однократные визы, их оформле-
ние занимает больше времени, а обла-
дателям такого документа при въезде 
в РФ нужно провести 14 дней на каран-
тине. Планирует ли АЕБ просить власти 
России облегчить визовый режим для 
иностранных специалистов?

Да, мы это уже неоднократно дела-
ли. Когда COVID только начался, ино-
странцы, которые здесь постоянно 
работали, не могли вернуться в Рос-
сию. Мы лоббировали через Минпром-

торг, [вице-премьера] Татьяну Голи-
кову, Минздрав, Минфин, и благодаря 
действиям Ассоциации европейско-
го бизнеса уже более 5 тыс. иностран-
ных специалистов из стран ЕС верну-
лись на свои рабочие места в России. 
Речь идёт о тех, кто имеет разрешение 
на работу в РФ.

Но для многих это до сих пор невоз-
можно, хотя есть исключения: швей-
царцы, немцы, англичане — они мо-
гут сейчас свободно путешествовать 
между своими странами и Россией. 
Мы очень надеемся, что скоро границы 
откроются для остальных и особенно 
для тех, кто уже сделал прививку от ко-
ронавируса. Я знаю много иностранцев, 
которые уже привились, почему бы нам 
не внедрить общий паспорт, который 
позволил бы нам [представителям биз-
неса] свободно путешествовать? Мы ра-
ботаем над этим.

�� «МЫ НЕ ВЕРИМ В САНКЦИИ»

Правильно ли я понимаю, что вы намере-
ны запросить власти ещё раз, чтобы об-
легчить визовый режим для вакциниро-
вавшихся иностранных специалистов?

Да, конечно, мы это уже делали и сде-
лаем ещё, мы над этим работаем (31 мар-
та бизнес-омбудсмен РФ Борис Титов 
предложил отменить визы для въезда 
в Россию для европейцев, назвав разре-
шения «рудиментом», однако практиче-
ская реализация предложения до сих 
пор не началась. — «Известия»).

15 апреля США ввели ограничения в от-
ношении российского бизнеса и высла-
ли десять дипломатов, Вашингтон 
поддержала Польша, выслав трёх со-
трудников посольства России, их при-
меру последовали власти Чехии, вы-
славшие из страны 18 российских 
дипломатов. Как европейский бизнес 
реагирует на эти новости? Сказывает-
ся ли это обострение на инвестклима-
те России?

Очень негативно. Мы всегда говори-
ли, что мы не верим в санкции. Санк-
ции — это вообще тупиковый вариант. 
Это только отталкивает Россию в сто-
рону Китая на Восток. Это не в интере-
сах европейского бизнеса. Мы считаем, 
что единственный выход — это действи-
тельно вести диалог, и мы всегда лоб-
бировали и лоббируем, чтобы диалог 
продолжался.

A Однако в марте прошло-
го года в рамках соглаше-

ния ОПЕК+ добыча опустилась более 
чем на 10%, что и обусловило сокра-
щение нефтегазовых доходов, сооб-
щают аналитики.

Ненефтегазовые доходы вырос-
ли на 25% и приблизились к 3,7 трлн 
рублей. Сильнее всего увеличились 
поступления от НДС — как внутрен-
ние, так и ввозные, — примерно на 27%, 
до 2,2 трлн в общей сложности. Это 
связано с ослаблением рубля в пер-
вом квартале на 12% год к году, повы-
шением товарного импорта в первые 
два месяца на 8%, улучшением соби-
раемости налога и усилением контро-
ля по его возврату.

В полтора раза выросли прочие до-
ходы федерального бюджета, прибли-
зившись к 800 млрд рублей. Прежде 
всего это связано с дополнительными 
поступлениями от ЦБ в счёт продажи 
акций Сбербанка — регулятор пере-
числил в казну оставшиеся 200 млрд, 
следует из заметки ВШЭ.

Расходы бюджета также увели-
чились — на 10%, до 5,1 трлн рублей. 
По сравнению с первым кварталом 
2020-го заметно изменилась струк-
тура трат.

Резко (на 40%) увеличились рас-
ходы на обслуживание государ-
ственного долга — до 238 млрд руб-
лей. Это стало следствием его роста 
в прошлом году. Кроме этого повы-
сились траты на общегосударствен-
ные вопросы — на 35%, до 382 млрд, 
что связано с ускорением издержек 
на международное сотрудничество 
и обеспечение выборов.

В общей сложности квартал завер-
шился с положительным балансом 
бюджета в размере 200 млрд рублей. 
Такой результат связан с существен-
ным профицитом в марте — он соста-

вил 741 млрд рублей, тогда как в пер-
вые два месяца был зафиксирован 
дефицит. В этом месяце, как уже от-
мечалось, поступили деньги от про-
дажи Сбера, а также увеличились 
доходы от продажи энергоресурсов 
в связи с улучшением конъюнктуры 
на нефтяном рынке.

Впрочем, профицит бюджета в ян-
варе–марте — это скорее временное 
явление, связанное с разовыми посту-
плениями. Можно ожидать возврата 
к дефициту уже во втором квартале, 
допустили в ВШЭ.

�� НЕ СТОИТ ПЕРЕОЦЕНИВАТЬ

Снижение доли нефтегазовых дохо-
дов в России — длительный тренд, 
заметил старший научный сотруд-
ник лаборатории исследований 
бюджетной политики Александр Де-
рюгин. По его мнению, это обуслов-
лено геополитическими факторами 
и в том числе ростом популярности 
альтернативных источников энер-
гии. Во втором квартале может про-
изойти рост поступлений от про-
дажи энергоресурсов, но не ввиду 
смены тренда — подобные положи-
тельные и отрицательные всплески 
довольно традиционны, и на общую 
долгосрочную динамику они мало 
влияют, сообщил Александр Дерю-
гин. An
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В общей сложности 
квартал завершился 
с положительным ба-
лансом федерального 
бюджета в размере 
200 млрд рублей

Без личных встреч

  Владимир Путин 22 апреля примет участие в онлайн-саммите по во-
просам борьбы с изменением климата, который организует американ-
ская сторона. Пресс-секретарь президента Дмитрий Песков пояснил, что 
глава РФ выступит на мероприятии вживую, а не в записи.

  По словам официального представителя Кремля, Владимир Путин «изло-
жит подходы России в контексте налаживания широкого международного 
сотрудничества, направленного на преодоление негативных последствий 
глобального изменения климата». В общей сложности США пригласили 
на саммит, который пройдёт 22–23 апреля, 40 мировых лидеров.

  Каких-либо двусторонних контактов Владимира Путина с президен-
том США Джо Байденом и другими главами государств в рамках кли-
матического саммита не предусмотрено, подчеркнул Дмитрий Песков. 
Напомним, 13 апреля американский и российский лидеры провели теле-
фонный разговор, в котором глава Белого дома подтвердил переданное 
ранее Владимиру Путину приглашение принять участие в климатиче-
ском саммите. Стоит отметить, что в четверг глава РФ также планирует 
провести переговоры с белорусским коллегой Александром Лукашенко.

  Между тем 21 апреля в Центральном выставочном зале «Манеж» Вла-
димир Путин огласит послание Федеральному собранию. На мероприя-
тие, которое пройдёт в очном формате, приглашены члены обеих палат 
парламента, главы регионов, а также члены кабмина. При этом в поне-
дельник президент провёл с руководством правительства и администра-
цией главы государства совещание, посвящённое подготовке к посланию.

  Президент отметил, что социальные вопросы и развитие инфраструк-
туры станут важными темами этого обращения. По словам Владими-
ра Путина, нужно рачительно относиться к государственным финансам, 
чтобы «каждый рубль был эффективно использован». Необходимо, чтобы 
«результат был максимальным с точки зрения развития экономики, под-
держки предприятий, поддержки людей, особенно тех людей, которые 
нуждаются в поддержке со стороны государства», подчеркнул он.

  19 апреля Владимир Путин также провёл телефонный разговор с пре-
зидентом Боливии Луисом Арсе. Политики уделили особое внимание 
вопросам сотрудничества в сфере здравоохранения, включая борьбу 
с распространением коронавирусной инфекции и обеспечение поставок 
российской вакцины «Спутник V» в эту латиноамериканскую страну, со-
общили в пресс-службе Кремля.
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Посольский отказ
A Прага отправила домой 

18 дипломатов российско-
го дипведомства в Чехии, а Москва 
объявила 20 сотрудников представи-
тельства Чехии в РФ персонами нон 
грата. 19 апреля МИД республики со-
общил, что на повестке дня больше 
не стоит вопрос об использовании 
российского препарата, только в слу-
чае его одобрения европейским ре-
гулятором.

Причиной обострения отноше-
ний стало обвинение Прагой рос-
сийских спецслужб в причастности 
к взрыву, который произошёл на ору-
жейном складе в Врбетице в 2014 году. 
17 апреля Ян Гамачек заявил: россий-
ские дипломаты были «определе-
ны» спецслужбами как офицеры ГРУ 
и СВР. По версии местных СМИ, они 
планировали предотвратить постав-
ку боеприпасов на Украину, в кото-
рой в это время происходили воен-
ные действия.

Напомним, в октябре 2014 года 
в Врбетице взорвалось 50 т боеприпа-
сов. Их осколки разбросало в радиу-
се 800 м от складского здания. Погиб-
ли два сотрудника местной компании 
Imex Group, которая арендовала 
склад у государственного предпри-
ятия Военный технический институт. 
В экстренном порядке были эвакуи-
рованы все жители деревни.

18 апреля премьер Чехии заявил: 
в понедельник правительство рас-
секретит документы о взрыве. Тем 
не менее 19 апреля Ян Гамачек сооб-
щил, что Прага не намерена раскры-
вать Москве все детали расследова-
ния взрывов в Врбетице. В МИД РФ, 
в свою очередь, подчеркнули, что это 
заявление чешской стороны можно 
воспринимать как «доказательство 
лжи и фейков». Официальный пред-
ставитель ведомства Мария Захарова 
отметила: за информационной кам-
панией Чехии против России стоят 
США, а их цель — скрыть ряд накопив-
шихся на Западе проблем. В Совфеде 
также склонны считать, что за обо-
стрением отношений между Прагой 
и Москвой стоит Вашингтон.

— Дирижёр этой кампании по вы-
сылке дипломатов из различных ев-
ропейских стран сидит в Вашингто-
не. Стоит обратить внимание на то, 
как появляются подобные сканда-
лы. Либо они отводят внимание ми-
ровой общественности от более 
важного события, либо это делает-
ся из чувства солидарности к пар-
тнёрам по НАТО, — заявил в беседе 
с «Известиями» первый замглавы ко-
митета Совфеда по международной 
политике Владимир Джабаров.

По словам сенатора, в данном слу-
чае катализатором стала обнародо-
ванная информация о готовящихся 
американскими спецслужбами по-
кушениях на президента Белоруссии 
и его семью. Чтобы отвлечь от этого 
внимание и защитить «старшего пар-

тнёра», власти Чехии и проявили та-
кую инициативу, заключил политик.

В этом контексте любопытно, что 
Чехия также объявила в розыск не-
безызвестных россиян Александра 
Петрова и Руслана Боширова, по-
дозреваемых Британией в отравле-
нии сотрудника спецслужб Сергея 
Скрипаля и его дочери Юлии. Ян Га-
мачек заявил: полиция с самого нача-
ла знала, как выглядят двое мужчин, 
которых связывают с информаци-
ей о взрывах в Врбетице, — их сняла 
видеокамера, а после Солсбери всё 
якобы стало ясно. Только вот обна-
родовать эту информацию решили 
почему-то именно в эти выходные.

Ситуация в Чехии стала одной 
из тем саммита глав МИДов стран ЕС 
19 апреля. Об этом ещё в преддверии 
встречи заявлял верховный предста-
витель объединения по иностранным 
делам и политике безопасности Жо-
зеп Боррель. Он также отметил, что 
напряжённость в отношениях Евро-
союза и России только растёт. По ито-
гам саммита главы МИДов стран ЕС 
заверили Прагу в своей поддержке. 
Тем не менее на пресс-конференции 
Жозеп Боррель сообщил: Евросоюз 
не готовит новых санкций против 
РФ, даже несмотря на обеспокоен-
ность состоянием Алексея Наваль-
ного. Глава МИД Чехии вечером за-
явил, что всё же призвал Британию 
и других союзников к высылке рос-
сийских дипломатов.

�� НОВАЯ ХОЛОДНАЯ ВОЙНА

После взаимной высылки сотрудников 
в посольстве Чехии в РФ остались пять 
дипломатов. При этом 19 апреля Мария 
Захарова заявила: посольство Чехии 
больше не сможет нанимать на рабо-
ту граждан России. В Праге вырази-
ли удивление в связи с более жёстким 

ответом Москвы. Ян Гамачек отметил, 
что РФ отправила заместителя чеш-
ского посла, из-за чего работа дипве-
домства сейчас практически парали-
зована. «Известия» направили запрос 
в МИД Чехии о возможной отправке 
новых сотрудников в Россию, однако 
не получили оперативного ответа.

По мнению директора между-
народного дискуссионного клуба 
«Валдай» Фёдора Лукьянова, инци-
дент между Москвой и Прагой сви-
детельствует о возвращении эры хо-
лодной войны.

— За последние 30 лет мы привык-
ли к тому, что работа дипломатов об-
ширная, а возможности их сотруд-
ничества находятся в самых разных 
сферах — от политико-экономиче-
ской, просветительской и до разве-
дывательной. Сейчас всё изменилось. 
Партнёрство сменяется подозритель-
ностью и противостоянием, в пол-
ной мере вернулась холодная вой-
на. Только Запад теперь против РФ 
и КНР, — подчеркнул политолог.

По его словам, в настоящий мо-
мент политико-экономические свя-
зи сужаются, а гуманитарно-просве-
тительские со стороны других стран 
воспринимаются как подрывные. Ди-
пломатическая реальность приво-
дится в соответствие с политической, 
и, скорее всего, на следующем исто-
рическом этапе посольства будут 
жить в тех условиях, которые были 
в 70-80-е годы, заключил эксперт.

Член палаты депутатов Чехии 
Ярослав Голиков также отметил в бе-
седе с «Известиями», что настоящая 
ситуация напоминает ему эпоху же-
лезного занавеса, только для Праги 
всё стало наоборот.

— Я помню времена железного за-
навеса: любые действия Запада в Че-
хии воспринимались как нечто пло-
хое, а Востока — как хорошее. Иногда 
складывается впечатление, что ничего 
не изменилось, только стороны поме-
нялись, хотя сейчас в мире есть масса 
глобальных вызовов, которые требу-
ют плотного сотрудничества госу-
дарств, — подчеркнул парламентарий.

Он также отметил, что в исто-
рии о взрыве в Врбетице есть ряд 
несоответствий. По его мнению, 
на закрытую территорию никак 
не могли пропустить двух русского-
ворящих иностранных агентов (ещё 
и с багажом). И хотя парламентарий 
не исключает, что взрыв произошёл 
умышленно, он считает необходи-
мым представить конкретные дока-
зательства причастности россий-
ской стороны к этому инциденту.

Экс-президент Чехии Вацлав Кла-
ус выразил мнение, что власти выду-
мали историю с сотрудниками ГРУ, 
чтобы поиграть с избирателями на-
кануне парламентских выборов.

— Наше правительство и связан-
ная с ним псевдооппозиция пони-
мают, что бесконечно пугать людей 
коронавирусом невозможно, и поэто-
му они отчаянно ищут другую выду-
манную угрозу, чтобы держать людей 
в страхе. Они хорошо знают, что на-
пуганными людьми легче управ-
лять, — подчеркнул бывший глава 
государства.

Тем временем власти Праги тре-
буют у России вернуть часть город-
ского парка Стромовка, которую 
с 1968 года занимало советское, а за-
тем российское посольство. «Город-
ской совет призвал чешское пра-
вительство провести переговоры 
о приведении площади посольства 
России в состояние, предшествовав-
шее вторжению войск Варшавского 
договора в 1968-м. Через 53 года ок-
купация части Стромовки Россий-
ской Федерацией должна закончить-
ся», — отметили в совете.

19 апреля посольство РФ в Чехии 
покинули 18 дипломатов. Вместе 
с российскими сотрудниками уеха-
ли их семьи и дети, девять из которых 
родились в республике.

 Новости

Полётная парта
Флотские лётчики получат новые учебно-боевые 
Як-130

Антон Лавров, Алексей Рамм

Учебным самолётам Як-130 дали 
команду на взлёт. «Известия» уз-

нали эксклюзивные подробности 
контракта на закупку новейших учеб-
но-боевых машин. До 2027 года Ми-
нобороны должно получить их более 
двух десятков. Планируется, что вновь 
выпущенные «сто тридцатые» посту-
пят на вооружение Военно-морско-
го флота России. На них будут гото-
вить в том числе лётчиков палубной 
авиации, отметили эксперты. Кроме 
выполнения тренировочных задач 
Як-130 способны применять оружие, 
включая современные высокоточные 
бомбы и ракеты.

�� РАЗМИНКА ДЛЯ 
ПАЛУБНИКОВ

Реализация подписанного в 2020 году 
контракта на постройку Як-130 уже 
началась. Исходя из графиков закуп-
ки комплектующих (имеются в рас-
поряжении «Известий») завершить 
его планируют в 2027-м. Источники 
«Известий» в военном ведомстве рас-
сказали: в настоящее время прора-
батывается вопрос, куда направить 
вновь выпущенные учебно-боевые 
самолёты. Ожидается, что новин-
ка пойдёт в морскую авиацию, где 
её станут использовать для обучения 
пилотов истребителей корабельных 
авиаполков. Правда, по словам собе-
седников издания, решение может 
быть изменено — и машины переда-
дут Воздушно-космическим силам 
(ВКС).

В предыдущее десятилетие для 
комплектования учебных полков ВКС 
уже приобретено свыше 110 Як-130, 
что позволило полностью обеспе-
чить их потребности. Морская ави-
ация пока не обновляла свой парк 
современными учебно-боевыми са-
молётами.

В августе прошлого года глава 
военного ведомства Сергей Шой-
гу анонсировал намерение заклю-
чить несколько крупных контрактов 
на боевые самолёты. По его словам, 
до конца 2020-го Минобороны плани-
ровало закупить 25 Як-130 и 21 истре-
битель Су-30СМ2. Общая стоимость 
двух контрактов должна была пре-
высить 100 млрд рублей.

Цена самолёта для российских 
Вооружённых сил не объявлена. 
В 2019 году Вьетнам приобрёл 12 Як-
130 за сумму свыше $350 млн. Маши-
ны также состоят на вооружении 
ВВС Алжира, Бангладеш, Белорус-
сии, Мьянмы и Лаоса.

— Як-130 является переходным ва-
риантом самолёта от простейших 
учебных моделей к полноценным 
современным истребителям, — рас-
сказал «Известиям» военный исто-
рик Дмитрий Болтенков. — Его каби-
на может моделировать поведение 
разных типов машин: Су-24, Су-
30 и других. ВКС купили большую 
партию Як-130. Морским лётчикам 
при их обширном парке техники та-
кая «парта» тоже очень нужна, чтобы 
готовить пилотов быстрее. Полёт над 
морем требует особой квалифика-

ции, особенно ночью. При необходи-
мости Як-130 могут использоваться 
и как боевые самолёты. Им по силам 
выполнить функции лёгких штурмо-
виков и разведчиков.

�� ПО ПРИНЦИПУ ОТКРЫТОЙ 
АРХИТЕКТУРЫ

Двухместные Як-130 разработали 
для замены устаревших и изношен-
ных учебно-тренировочных Л-39. 
Ключевым достоинством новых ма-
шин заявлена их уникальная цифро-
вая система управления. В сочетании 
с большими многофункциональными 
экранами и индикатором на лобовом 
стекле она позволяет имитировать 
приборы и даже поведение в возду-
хе сразу нескольких моделей само-
лётов — как истребителей, так и бом-
бардировщиков.

Оборудование даёт возможность 
готовить лётчиков для управления 
не только самолётами поколения 
4+, но и для новейших истребителей 
Су-57. Два мощных двигателя АИ-222-
25 позволяют отрабатывать маневри-
рование на любых дозвуковых режи-
мах полёта.

По нескольким контрактам для 
российских ВКС уже закуплено свы-
ше 110 машин. Первоначально само-
лёты строились на нижегородском 
авиационном заводе «Сокол». Затем 
их серийный выпуск передали на Ир-
кутский авиационный завод. Там ор-
ганизовали производство до 20 еди-
ниц в год.

Россия первоначально разрабаты-
вала самолёт совместно с Италией. 
Планировалось, что он будет активно 
поставляться за рубеж. Поэтому Як-
130 сразу спроектирован по принци-
пу открытой архитектуры. Его мож-
но адаптировать для использования 
боеприпасов как российского, так 
и иностранного производства, а так-
же легко модернизировать.

�� ЛЁГКИЙ ШТУРМОВИК

В 2019 году глава Объединённой ави-
астроительной корпорации (ОАК) 
Юрий Слюсарь сообщил, что компа-
ния уже создаёт вариант глубокой 
модернизации Як-130, который пре-
вратит его преимущественно в бое-
вой самолёт. По его словам, учебно-
тренировочные возможности тоже 
будут расширены, что позволит легче 
адаптировать машину под конкрет-
ного заказчика и регион применения.

Прицельно-навигационное обо-
рудование уже позволяет отраба-
тывать на Як-130 не только пилотаж, 
но и все типы боевых задач. На девяти 
точках подвески самолёт может под-
нять до 3 т обычных или управляе-
мых боеприпасов. Его испытали в том 
числе с четырьмя 500-килограммовы-
ми корректируемыми бомбами КАБ-
500Кр под крылом.

Может самолёт применять и со-
временные ракеты «воздух–воздух» 
Р-73 с инфракрасными головками са-
монаведения. Это позволяет на прак-
тике отрабатывать элементы ближ-
него боя и стрельбы по воздушным 
мишеням.

Внушительная боевая нагрузка 
дала возможность некоторым госу-
дарствам, включая Белоруссию, ис-
пользовать Як-130 в роли доступного 
по цене ударного самолёта. Их лётчи-
ки тренируются не только атаковать 
наземные цели, но и прорывать ПВО 
противника. На ежегодных конкур-
сах «Авиадартс» белорусские экипа-
жи успешно соревнуются с россий-
скими пилотами Су-25 и Су-25СМ.

В разрабатываемом ОАК вариан-
те лёгкий штурмовик Як-130 получит 
расширенный набор вооружений. Са-
молёт уже испытан с установленным 
на нём лазерным дальномером-целеу-
казателем, необходимым для примене-
ния некоторых типов умных бомб. Со-
общалось также, что специально для 
него создаются новая радиолокаци-
онная станция и оптико-электронный 
прицельно-навигационный комплекс.

« ЯК-130 ЯВЛЯ-
ЕТСЯ ПЕРЕ-
ХОДНЫМ ВА-

РИАНТОМ САМОЛЁТА ОТ 
ПРОСТЕЙШИХ УЧЕБНЫХ 
МОДЕЛЕЙ К ПОЛНОЦЕН-
НЫМ СОВРЕМЕННЫМ ИС-
ТРЕБИТЕЛЯМ. ЕГО КАБИНА 
МОЖЕТ МОДЕЛИРОВАТЬ 
ПОВЕДЕНИЕ РАЗНЫХ ТИ-
ПОВ МАШИН

« СТОИТ ОБ-
РАТИТЬ ВНИ-
МАНИЕ НА ТО, 

КАК ПОЯВЛЯЮТСЯ ТАКИЕ 
СКАНДАЛЫ. ЛИБО ОНИ ОТ-
ВОДЯТ ВНИМАНИЕ МИРО-
ВОЙ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
ОТ БОЛЕЕ ВАЖНОГО СО-
БЫТИЯ, ЛИБО ЭТО ДЕЛАЕТ-
СЯ ИЗ ЧУВСТВА СОЛИДАР-
НОСТИ К ПАРТНЁРАМ ПО 
НАТО

Столь низкой доли нефтегазовых 
доходов действительно раньше ни-
когда не наблюдалось, отметила руко-
водитель направления «Фискальная 
политика» Экономической эксперт-
ной группы Александра Суслина. Си-
туация обусловлена ценой энерго-
ресурсов, курсом рубля, объёмами 
экспортной добычи и внешней конъ-
юнктурой.

Впрочем, есть опасения, что рост 
поступлений от НДС связан с запаз-
дыванием его возмещения в эконо-
мику, добавила Александра Сусли-
на. Кроме того, налоговый манёвр 
в нефтяном секторе может оказы-
вать влияние на развитие событий — 
правила меняются каждый год, ре-
зюмировала эксперт.

Переоценивать рекордно низ-
кий вес доходов от продажи энер-
горесурсов не следует, отметил 
автор заметки, ведущий научный 
сотрудник Центра развития НИУ 

ВШЭ Андрей Чернявский. Когда ис-
течёт сделка ОПЕК, что, по всей ве-
роятности, произойдёт к 2022 году, 
доля нефтегазовых поступлений вер-
нётся на традиционные уровни, по-
лагает он. Конечно, у Минфина есть 
стратегия на её сокращение, но она 
основана скорее на прогнозе о сни-
жении цен на углеводороды, а эконо-
мика РФ диверсифицируется мед-
ленно, добавил эксперт. Это может 
стать проблемой, поскольку, если 
стоимость нефти упадёт ощутимо 
ниже порога отсечения и придёт-
ся расходовать ФНБ, после его ис-
тощения потребуется секвестиро-
вать бюджет либо повышать другие 
налоги.

Антон Силуанов ранее прогнози-
ровал дефицит казны РФ по итогам 
2021 года на уровне 2,4% ВВП, а в по-
следующие годы предполагается сни-
жение разрыва до 1%. «Известия» на-
правили запрос в Минфин.
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До ста ли
Биткоину обещают рост до $100 тыс. в этом году

Мария Колобова

После достижения 14 апреля истори-
ческого максимума в $64,1 тыс. бит-

коин упал на 21% — к 18 апреля он по-
дешевел почти на $13 тыс. Основными 
причинами стали американские санк-
ции против России, запрет турецкого 
Центробанка на использование крип-
товалют в качестве средства платежа, 
размещение акций крупнейшей в США 
криптобиржи Coinbase на фондовом 
рынке и перебои с электричеством в Ки-
тае, рассказали эксперты. По их мнению, 
это только коррекция цены в рамках ра-
стущего тренда криптовалют. Стоимость 
биткоина в этом году способна достичь 
$100 тыс., а эфириума — $5 тыс.

�� ПРИЧИНЫ ПАДЕНИЯ

Курс биткоина упал с рекордных 
$64,1 тыс. до $51 тыс. к 18 апреля. Сейчас 
его цена находится на уровне $57 тыс. 
В течение нескольких дней стоимость 
других токенов также достигла своих 
максимальных значений, а к воскресе-
нью рухнула вместе с курсом биткоина. 
Например, Polkadot подешевел на 28%, 
Litecoin — на 25%, Cardano — на 17%, эфи-
риум — на 15%, а рипл — на 14%.

Одной из причин коррекции стал за-
прет Центробанком Турции на исполь-
зование криптовалют как средства пла-
тежа, рассказал руководитель брокера 
J2TX Артём Моисеев. Заявление об этом 
вышло 16 апреля, ограничения вступят 
в силу с конца этого месяца. Пока сни-
жение курса биткоина было только кор-
рекцией в рамках растущего тренда, 
однако нужно учитывать, что Турция — 
один из основных рынков, где цифро-
вые активы пользуются повышенным 
спросом.

К тому же если регуляторы других 
стран введут подобные запреты на то-
кены, то это может привести к падению 
стоимости криптовалют, считает экс-
перт. Другой причиной произошедшей 
коррекции цены биткоина стали санк-
ции США против России, в том числе 
внесение в чёрный список 28 крипто-
адресов. Дело в том, что РФ, как и Тур-
ция, — одно из тех государств, где циф-
ровые токены пользуются повышенным 
спросом, объяснил Артём Моисеев.

Ведущий стратег инвестиционной 
компании Exante Янис Кивкулис видит 

другие причины снижения котиро-
вок биткоина. По его мнению, цифро-
вая валюта начала дешеветь из-за до-
стижения исторических максимумов 
и исчерпания потенциала влияния 
важнейшего катализатора роста рын-
ка — размещения акций криптобиржи 
Coinbase на Nasdaq, то есть выхода ком-
пании на фондовый рынок с продажей 
уже существующих бумаг акционерам. 
Однако инвесторы быстро вернулись 

на рынок, начав покупать подешевев-
шие активы. Сейчас торговый объём 
в сети биткоина снижается, но значения 
пока не критичные, сообщил эксперт.

Последние несколько недель крип-
торынок рос в основном на техниче-
ских факторах, поэтому смещение 
равновесия между покупателями 
и продавцами привело к коррекции, 
считает руководитель отдела ана-
лиза данных криптоброкера CEX.IO 
Broker Юрий Мазур. Другой причи-
ной падения токенов в выходные ста-
ли сообщения о перебоях с электриче-
ством в Китае. Биткоин традиционно 

чувствительно реагирует на такие 
новости, так как энергоснабжение 
напрямую влияет на показатели про-
изводительности майнеров. А сни-
жение котировок главной цифровой 
валюты влечёт за собой и падение все-
го крипторынка, объяснил эксперт. 
До этих новостей был виден бычий 
настрой инвесторов, поэтому коррек-
ция скорее всего не станет длитель-
ной. Однако если на недельных графи-

ках биткоин закрепится ниже отметки 
в $50 тыс., то может начаться нисходя-
щая тенденция на рынке.

Генеральный директор швейцар-
ской финансовой компании Newcent 
Владимир Сметанин согласен, что сей-
час главный токен находится в тренде 
роста и рынок вернётся к максималь-
ным значениям. Если же курс опустит-
ся ниже $50 тыс., то наступит затяжная 
коррекция. Минимальная цена в выход-
ные составляла $51 тыс., и на этом уров-
не наблюдался сильный спрос на актив, 
поэтому пока вряд ли стоит ждать даль-
нейшего понижения.

�� ИГРА ВДОЛГУЮ

Если рост биткоина связан с распро-
странением международных конфлик-
тов, повышением геополитических 
рисков, сложностей, связанных с пан-
демией и падением ВВП ряда развитых 
стран, то в подобной нестабильной об-
становке цифровые активы, как альтер-
натива классическому способу платежа, 
продолжат набирать популярность и до-
рожать, рассказал руководитель бро-
кера J2TX Артём Моисеев. Курс биткои-
на за год может подняться до $100 тыс., 
а эфириума до $5 тыс. Другие альткои-
ны способны разогнаться ещё больше.

Возобновление растущего тренда 
Юрий Мазур из CEX.IO Broker ожидает 
в апреле-мае этого года, окончание им-
пульса придётся на конец лета. Причи-
ной подорожания токенов могут стать 
новости крупных компаний о введении 
возможности покупки товаров и услуг 
с помощью цифровых валют. При пози-
тивном сценарии биткоин достигнет 
$90 тыс., его рост будет сглаженным, 
в то время как альткоины получат ос-
новные преимущества от бычьего трен-
да. Эфириум сможет вырасти больше 
чем в два раза — до $5 тыс.

Причиной новой волны роста также 
способно стать разрешение американ-
ского регулятора создавать биржевые 
инвестиционные фонды с криптовалю-
тами. На такой новости биткоин спосо-
бен превысить $70 тыс., уверен веду-
щий стратег инвестиционной компании 
Exante Янис Кивкулис. При идеальных 
условиях в этом году главная крипто-
валюта может достичь $100 тыс., а эфи-
риум — $3 тыс., считает эксперт. Однако 
резкий рост редко бывает устойчивым, 
поэтому чем выше они поднимутся, тем 
сильнее может быть последующая рас-
продажа.

В случае вложений на несколько лет 
заходить на рынок можно и при нынеш-
них значениях, однако агрессивно инве-
стировать в криптовалюты последние 
деньги уже поздно, уверен Артём Мои-
сеев. С этим согласен Янис Кивкулис: 
так как токены сейчас находятся вбли-
зи своих исторических значений, поку-
пать их можно только в расчёте на дол-
гий срок. Курсы могут пройти периоды 
сильных снижений, и прибыль от ин-
вестиций придётся ждать до несколь-
ких лет.

Максим Талавринов

В этом году парк российских авиаком-
паний пополнит более 90 самолё-

тов. Об этом «Известиям» рассказали 
перевозчики и источники в компаниях. 
Такая провозная ёмкость может стать 
ещё более избыточной на фоне кризиса 
и закрытых границ со многими страна-
ми. Однако лишние мощности способ-
ны сдерживать стоимость авиабилетов, 
указали эксперты. Перевозчики могут 
начать снижать цены уже летом, ожи-
дают специалисты.

�� БОЛЬШОЕ ПОПОЛНЕНИЕ

Российские авиакомпании на фоне 
беспрецедентного кризиса в отрас-
ли в 2021-м готовятся принять более 
90 самолётов, подсчитали «Известия» 
на основе данных перевозчиков и ис-
точников.

В 2021 году S7 Airlines планиру-
ет получить девять новейших Airbus 
A320/321neo, сообщил «Известиям» 
представитель компании. По его сло-
вам, из парка будет выведено шесть воз-
душных судов. «Уральские авиалинии» 
ожидают поставки семи машин — трёх 
Airbus A321neo, двух Airbus A320 и двух 
Boeing 737-800, уточнили в авиакомпа-
нии. При этом будут выведены из пар-
ка пять Airbus A320/А321. Utair также за-
планировала пополнение парка семью 
Boeing 737, один из которых поступил 
в марте, рассказал представитель пе-
ревозчика.

«Аэрофлот» в этом году планиру-
ет получить три Airbus A350, следует 
из документов на сайте госзакупок. 
Также компания в апреле сообщи-
ла о поставке в мае одного Boeing 777. 
Кроме того, по словам источника «Из-
вестий» в группе «Аэрофлот», в этом 
году также ожидается приход девяти 
Airbus A320/321neo. В компании не от-
ветили на запрос «Известий».

В начале января глава Минпром-
торга Денис Мантуров заявил, что 
в 2021 году промышленность должна 
поставить компаниям 37 Superjet 100 
(SSJ100). Представитель производите-
ля российских самолётов — корпора-
ции «Иркут» — сообщил «Известиям», 
что крупнейшими получателями этих 
машин станут авиакомпании «Россия» 
(входит в группу «Аэрофлот») и Red 
Wings (принадлежит госкорпорации 
«Ростех»). Также несколько самолётов 
получит ростовский авиаперевозчик 
«Азимут». На запрос «Известий» там 
не ответили.

В конце декабря глава Red Wings 
Евгений Ключарев говорил, что 
в 2021 году флот авиакомпании вырас-
тет с 19 до 39 самолётов за счёт постав-
ки 12 SSJ100, пяти Airbus A321 и трёх 
Boeing 777. В апреле-мае компания по-
лучит один Airbus 321, четыре SSJ100, 
а также три Boeing 777, один из которых 

уже пришёл, уточнил представитель 
авиакомпании. По словам источника 
в отрасли, в этом году Red Wings будет 
поставлено больше 12 SSJ100.

Парк дальневосточной авиаком-
пании (сейчас создаётся на базе «Ав-
роры») в этом году должны пополнить 
четыре самолёта: один SSJ100 и три ка-

надских DHC-8, следует из концепции 
развития компании до 2025 года (есть 
у «Известий»). «ИрАэро» в 2021-м верну-
ла два SSJ100 лизингодателю и теперь 
ведёт переговоры о пополнении фло-
та, сообщил «Известиям» представи-
тель компании, уточнив, что рассма-
тривается лизинг Airbus 319. По его 

Экономика и бизнес

Финт со ставкой
Проценты по депозитам растут,  
а по кредитам падают

Роза Алмакунова 

Б анки на фоне роста ключевой ставки 
ведут разнонаправленную полити-

ку: 51 кредитная организация повыси-
ла проценты по депозитам, а 33 сни-
зили их по кредитам. Таковы данные 
финансового маркетплейса «Сравни.
ру», который по просьбе «Известий» 
проанализировал изменения условий 
по банковским продуктам с начала 
апреля. Представители финансовых ор-
ганизаций из топ-50 подтвердили тренд, 
но пока аналитики расценивают это как 
маркетинговый манёвр: скоро ставки 
на кредиты подскочат на 1–2 п.п.

�� ВСЛЕД ЗА КЛЮЧЕВОЙ

Кредитные организации вслед за по-
вышением ключевой ставки до 4,5% ак-
тивно корректируют условия по своим 
продуктам, повышая привлекатель-
ность как депозитов, так и кредитов 
по ряду программ. С начала апреля 
предложения по депозитам пересмо-
трели 67 кредитных организаций, 51 
из них повысила их доходность в диа-
пазоне от 0,25 до 1 п.п., следует из дан-
ных «Сравни.ру».

Так, доходность по рублёвым вкла-
дам от 0,7 до 1,5 п.п. повысили в Аль-
фа-банке, Инвестторгбанке, банке 
«Кубань Кредит», Трансстройбанке, 
Росгосстрах банке, ЮниКредит Бан-
ке, а также по долларовым — в Совком-
банке. Также в материалах отмечает-
ся, что на 0,3–0,6 п.п. подняли ставки 
в «Открытии», Саммит банке, Руна-
Банке и др. Вместе с тем снижение 
в пределах 0,5–0,7 п.п. зафиксирова-
но в банке «Ренессанс Кредит», Мор-
ском банке и ряде других. В среднем, 
согласно полученным данным, рост 
ставок на вклады составил 0,53 п.п.

В банках из топ-50 «Известиям» со-
общили об улучшении условий по де-
позитам с начала апреля. В частно-
сти, о росте ставок по ним рассказали 

в «Дом.РФ», МТС-банке, банке «Санкт-
Петербург», Абсолют-банке, Совком-
банке и МИнБанке, а в ВТБ подняли 
ставки по накопительному счёту. Пе-
ресмотреть условия и повысить при-
влекательность депозитов планируют 
в Россельхозбанке до 0,7 п.п., ПСБ — 
на 0,2 п.п. и в РНКБ.

Ставки не меняли в Газпромбанке, 
«Зените» и «Русском Стандарте».

�� ПРОТИВ КЛЮЧЕВОЙ

В то же время 49 банков изменили 
ставки по некоторым видам креди-
тов. Большинство из них (33) решило 
сыграть на понижение, уменьшив про-
центы по займам, несмотря на тенден-
цию роста ключевой. Диапазон сни-
жения в зависимости от программы 
составил от 0,5 до 3,5 п.п. По данным 
маркетплейса, условия пересмотре-
ны по ссудам, выдаваемым наличны-
ми, на любые цели — на рефинансиро-
вание, а также на социальные нужды.

В то же время в диапазоне от 1 
до 3,5 п.п. удешевили кредиты в При-
мСоцБанке, банке «Хлынов», УБРиР, НИБ, 
ВТБ, Локо-банке, банке «Уралфинанс», 
Металлинвестбанке, Азиатско-Тихо-
океанском банке, Татсоцбанке, МИБ, 
«Левобережном». Тогда как падение 
на 0,5–0,8 п.п. отмечено в «Открытии», 
ПСБ, Ситибанке, Росбанке, СКБ-банке, 
ЮниКредит Банке, Алмазэргиэнбан-
ке и других организациях, говорится 
в материалах «Сравни.ру». В среднем, 
согласно полученным данным, сниже-
ние ставок на ссуды составило 0,5 п.п.

Вслед за ключевой ставкой в некото-
рых организациях зафиксирован рост 
процентов в пределах от 0,5 до 1 п.п. 
В частности, на повышение пошли 
в Москоммерцбанке, МКБ, банках «Ак-
цепт», «Санкт-Петербург» и других.

В ряде организаций наблюдает-
ся разнонаправленная политика: од-
новременное увеличение ставок 
по одним предложениям и снижение 
по другим. В их числе ПСБ, Банк Каза-
ни, Сургутнефтегазбанк и др.

В крупных банках «Известиям» под-
твердили пересмотр линейки по кре-
дитным продуктам в сторону сни-

жения. ВТБ с 5 апреля снизил ставку 
на 1 п.п. по ссудам наличными и рефи-
нансированию. С 11-го числа этого ме-
сяца Совкомбанк изменил минималь-
ные проценты по стандартной линейке 
потребкредитов. В УБРиР и РНКБ 
также удешевили стоимость займов. 
В Росбанке незначительно скоррек-
тировали условия по необеспеченным 
кредитам.

В Райффайзенбанке отметили, что, 
несмотря на повышение ключевой 
ставки, банк ещё в конце марта опу-
стил минимальный размер процен-
тов по потребительским кредитам. 
С апреля Новикомбанк снизил про-
центы по ссудам. В ближайшее время 
в «Дом.РФ» и «Зените» также готовят-
ся к изменению ставок по ним.

В Газпромбанке сообщили, что 
ставки по кредитам не менялись по-
сле повышения ключевой, а в «Рус-
ском Стандарте», «Санкт-Петербурге» 
и ПСБ — с начала апреля. Хотя в по-
следней организации, согласно дан-
ным «Сравни.ру», корректировки были.

Между тем в банках наблюдают вы-
сокий спрос на потребительские кре-
диты и увеличение объёмов финан-
сирования. Но отмечается: в текущих 
условиях сложно оценить влияние 
«дешевизны» ссуд, поскольку накла-
дывается и фактор сезонности.

�� ВРЕМЕННАЯ ЩЕДРОСТЬ

Эксперты считают, что щедрость орга-
низаций, которые удешевляют креди-
ты, кратковременная. Так, по словам 
директора по развитию банковско-
го направления «Сравни.ру» Алек-
сея Грибкова, массовое увеличение 
ожидается уже в этом квартале. Сна-
чала вырастут проценты по вкладам 
в среднем на 1 п.п., а далее из-за ро-
ста стоимости фондирования банкам 
придётся пойти на повышение ставок 
и по кредитам в пределах 2 п.п., пола-
гает он.

В первую очередь повышение клю-
чевой сказывается на доходности де-
позитов, а в отношении ссуд ситуа-
ция не такая однозначная, отметил 
аналитик «Финама» Игорь Додонов. 
Он пояснил: дело в том, что на процен-
ты по последним помимо стоимости 
фондирования оказывают влияние 
и различные премии за риск, которые 
в условиях улучшения ситуации в эко-
номике могут и сокращаться. Поэтому 
удешевление займов вполне возмож-
но, даже если базовая ставка растёт.

— Однако тенденция снижения 
продлится лишь до определённого 
уровня роста ключевой. Не исключе-
но, что банки решили воспользоваться 
сезонной потребительской активно-
стью и улучшили условия по кредитам. 
Обычно такие предложения распро-
страняются на отдельные виды ссуд 
или категории заёмщиков, например 
для бюджетников, военнослужащих, — 
резюмировал эксперт.

Депозиты вновь будут пользовать-
ся популярностью у россиян, когда 
доходность по ним начнёт уверенно 
превышать инфляцию и поднимется 
до уровня 5,5–6%, уверен Игорь Додо-
нов. Как отметил старший директор 
группы рейтингов финансовых ин-
ститутов АКРА Валерий Пивень, бан-
ки могут поднимать ставку, в случае 
если наращивание кредитных порт-
фелей потребует от них дополнитель-
ных ресурсов, однако это повышение 
вряд ли будет масштабным. По мне-
нию эксперта, изменения по кредитам 
могут носить маркетинговый харак-
тер, то есть банки привлекают кли-
ентов.

Динамика ставок в кредитовании 
будет зависеть от дальнейшего пове-
дения ключевой, отметил старший 
аналитик рейтингового агентства 
НКР Егор Лопатин. При этом банки 
могут как повышать их в ответ на ре-
шения регулятора, так и действовать 
на опережение исходя из своего виде-
ния конъюнктуры рынка, полагает он. 
В целом, по его оценке, ставки по соб-
ственным кредитным программам 
банков в 2021-м могут вырасти на 0,5–
1 п.п.

« ОДНОЙ ИЗ ПРИЧИН КОРРЕКЦИИ СТАЛ ЗАПРЕТ 
ЦЕНТРО БАНКОМ ТУРЦИИ НА ИСПОЛЬЗОВАНИЕ 
КРИПТОВАЛЮТ КАК СРЕДСТВА ПЛАТЕЖА. ПРИ ЭТОМ 

ТУРЦИЯ — ОДИН ИЗ ОСНОВНЫХ РЫНКОВ, ГДЕ ЦИФРОВЫЕ АКТИ-
ВЫ ПОЛЬЗУЮТСЯ ПОВЫШЕННЫМ СПРОСОМ

Зашли на борт
Авиакомпании России на фоне кризиса получат 90 самолётов
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словам, есть потребность в двух-трёх 
таких самолётах. Иркутская авиаком-
пания «Ангара» в этом году на замену 
пяти Ан-148 возьмёт в аренду три Ан-
24, сообщил «Известиям» глава компа-
нии Сергей Саламатов.

Smartavia получила 16 апреля первый 
из трёх Airbus A320neo, остальные два 

ожидаются до конца года, уточнил пред-
ставитель авиакомпании. По его словам, 
рынок внутренних перевозок с перехо-
дом на летнее расписание отличается 
оживлением — спрос на полёты посте-
пенно растёт после глубокого спада, вы-
званного пандемией коронавируса.

— Маршрутная сеть Smartavia в этом 
высоком сезоне расширяется в геогра-
фической плоскости и с точки зрения 
частоты полётов на традиционных 
и новых маршрутах. Так что увеличе-
ние самолётного парка — процесс есте-
ственный, — пояснил он.

Чартерные перевозчики Azur Air, 
Nordwind, I-Fly и Pegas Fly на запрос 
«Известий» не ответили. По словам ис-
точника «Известий» в отрасли, Azur Air 
ожидает поставки как минимум трёх 
самолётов: одного Boeing 757, двух 
Boeing 777, а Nordwind — по меньшей 
мере одного Аirbus A330.

�� НАБРАТЬ ПО ДЕШЁВКЕ

Часть поставок новых самолётов свя-
зана с замещением планово-выбыва-
ющей ёмкости, а часть — это поставка 
новой техники в ближнемагистраль-
ном сегменте, считает старший эксперт 
Bain & Company Сергей Зайцев. По его 
словам, авиакомпании провели работу 
над оптимизацией парка в нынешней 
ситуации и перенесли или отказались 
от поставок избыточных мощностей, 
где это было возможно без значитель-
ных потерь. В некоторых случаях по ус-
ловиям договора отказ от поставок мо-
жет принести гораздо больше убытков, 
чем использование новых машин, объ-
яснил эксперт.

За 2020 год на мировом рынке вы-
свободился большой объём самолё-
тов, что позволило наиболее финан-
сово устойчивым компаниям обновить 
свой флот на выгодных условиях, ска-
зал директор группы корпоративных 
рейтингов АКРА Александр Гущин.

С учётом кризисной ситуации 
на рынке и проблем, с которыми стол-
кнулась американская корпорация 
Boeing, сформировался рынок за-
казчика, у авиакомпаний появилась 
возможность контрактовать парк 
на выгодных условиях, заменяя старые 
борты или договариваясь о поставках 
на будущее, добавил Сергей Зайцев.

По данным отраслевого аналитиче-
ского агентства Ishka, рыночная стои-
мость десятилетних самолётов Airbus 
A321 и Boeing 737-800 в феврале 2021-го 
к январю 2020 года снизилась на 26%, 
а арендные ставки по ним — на 37–38%.

�� ПОСЛЕДСТВИЯ ИЗБЫТКА

Поставка дополнительных самолётов 
ещё больше обострит проблему избы-
точной провозной ёмкости на рынке, 
особенно в условиях, когда российские 
авиакомпании вынуждены летать в ос-
новном по России, сказал ведущий экс-
перт Центра экономики транспорта ВШЭ 
Андрей Крамаренко. По его словам, пере-
возчики ожидают, что заграница скоро 
откроется, а денег у людей завтра станет 
больше, чем вчера. Но ничего подобно-
го не происходит — самолёты выставля-
ются туда, где есть хоть какой-то спрос. 
В этом году это юг страны.

Избыток провозных ёмкостей 
на рынке негативно сказывается на до-
ходности перевозок, отметил предста-
витель S7 Airlines. По оценке авиаком-
пании, он связан в первую очередь 
с ограничением международного ави-
асообщения, а не с графиком поставок 
воздушных судов.

Исполнительный директор агент-
ства «Авиапорт» Олег Пантелеев по-
лагает, что время для увеличения 
парка сейчас не лучшее, так как объ-
ём перевозок на докризисный уровень 
не вышел и вряд ли выйдет в этом году. 
По его словам, главный риск роста про-
возной ёмкости для авиакомпаний за-
ключается в том, что увеличение пред-
ложения не позволит скорректировать 
тарифы, поднять доходную ставку.

Весь спрос, который накопился ещё 
в прошлом году, реализуется сейчас 
на внутрироссийских направлениях, 
утверждает Андрей Крамаренко. Даже 
если авиакомпании выставят все свои 
ёмкости на отечественные туристиче-
ские направления, а местные аэропор-
ты обслужат все эти рейсы, пассажи-
рам может просто не хватить жилья 
на курортах. Гостиниц там больше 
не стало, и построить их за три месяца 
нельзя, пояснил эксперт.

— Закончится всё это тем, что пере-
возчики не найдут своего пассажира. 
Не потому, что он не готов лететь, а по-
тому, что ближе к лету выяснится, что 
ему негде жить. Тогда цены на авиаби-
леты упадут, — спрогнозировал Андрей 
Крамаренко.

Традиционно зимой авиакомпании 
получают убыток, а летом — прибыль, 
напомнил эксперт. Но в этом году, если 
Турция не откроется, многие перевоз-
чики будут снова убыточны, так как 
российские курорты не смогут вме-
стить всех желающих. К зиме авиа-
компании столкнутся с отсутствием 
ликвидности, ожидает эксперт.

Окна роста

Евгений Миронюк

Финансовый аналитик

Н есмотря на усиление геополитиче-
ских рисков, в начале новой тор-

говой пятидневки, 19 апреля, индекс 
Мосбиржи достиг нового историческо-
го максимума — 3605 пунктов. Почему 
это происходит и что является драйве-
ром роста российских активов?

В качестве одного из позитивных 
факторов выступает опережающее 
ожидания улучшение основных эко-
номических показателей. Благодаря 
эффекту низкой базы прошлого года, 
восстановлению цен на энергоноси-
тели, раннему старту прививочной 
кампании ВВП начнёт восстановле-
ние и увеличится на 2,7–3,3% уже в те-
кущем году, а в 2022-м темпы роста 
сохранятся. Указанные оптимистич-
ные прогнозы отражаются на коти-
ровках акций.

Кроме того, хорошую динамику 
определяет глобальный рост фондо-
вого рынка. В последнее время исто-
рические или многолетние макси-
мумы обновил целый ряд индексов. 
Накануне, в пятницу, S&P 500 под-
нялся до рекордных 4185 пунктов, 
а японский Nikkei 225 торговался 
вблизи отметки 30 000 пунктов — пи-
кового уровня за несколько десяти-
летий. В отличие от американско-
го рынка, драйвером роста акций 
в Азии становятся технологические 
компании, реагирующие на высо-
кий спрос на чипы и микроэлектро-
нику. Сводный индекс рынков раз-
вивающихся стран MSCI Emerging 
Markets (MSCIEF) после минимума, 
показанного 25 марта, перешёл к по-
ступательному росту. Глобальное по-
вышение фондовых индексов при 
наращивании стимулирующих вли-

ваний в США, а также расширение 
конкурентных преимуществ азиат-
ских экономик провоцируют рост 
широкого спектра активов, в том 
числе развивающихся стран.

Для российской экономики важ-
но отметить увеличение экспорт-
ного потенциала. Стабилизирую-
щим фактором становится развитие 
экспортоориентированных ненеф-
тегазовых секторов: металлургии, 
сельского хозяйства, производства 
удобрений, добычи драгоценных 
камней и металлов, химической про-
мышленности. В структуре россий-
ского экспорта процесс замеще-
ния углеводородов продолжается. 
По данным РЭЦ, объём несырьевого 
неэнергетического экспорта (ННЭ) 
России в 2020 году вырос почти на 4% 
в годовом выражении и составил 
$161,3 млрд. При этом, по информа-
ции от ФТС, общий объём экспор-
та за тот же период достиг $324 млрд. 
Как следствие на ННЭ уже приходит-

ся почти 50% в ВВП. Зависимость эко-
номики и, в частности, курса рубля 
и фондового рынка от нефти значи-
тельно снизилась из-за уменьшения 
доли нефтегазовых доходов в струк-
туре федерального бюджета при-
мерно до трети всех доходов. Однако 
восстановление цен на энергоноси-
тели по-прежнему выступает в каче-
стве поддержки котировок.

Стоимость нефти достигла мак-
симума, соответствующего уров-
ням начала 2020-го. Долгосрочной 
стабилизации цен на высоком уров-
не способствует прогресс в сокраще-
нии запасов. Это происходит не толь-
ко в США, но и почти во всём мире. 
По информации Международного 
энергетического агентства, в февра-
ле в хранилищах оставалось менее 
20% тех дополнительных резервов, 

которые образовались в период пан-
демии, что поддерживает высокие 
цены на энерго носители.

Приток инвестиций в Россию бу-
дет возрастать благодаря ожидаемой 
бездефицитности бюджета при по-
вышении налоговых отчислений экс-
портёров. Улучшение сальдо платёж-
ного баланса отразится как на курсе 
российского рубля, так и на ста-
бильности показателей роста. Чи-
стый отток капитала в первом квар-
тале составил $11,8 млрд, что, однако, 
во многом было связано с продажей 
нерезидентами ОФЗ. При этом в част-
ном секторе в 2021 году был зафикси-
рован приток вложений в российские 
компании в размере $4 млрд.

В краткосрочной перспекти-
ве я ожидаю волатильного прито-
ка средств в фонды, инвестирующие 
в том числе в российские активы. Од-
ним из долгосрочных факторов под-
держки станет мягкая монетарная 
политика основных центробан-
ков. Многое также будет зависеть 
от санкционной риторики (которая 
может обостриться), цен на нефть, ге-
ополитической ситуации на границе 
с Россией и прогноза ЦБ по основным 
макроэкономическим показателям, 
о которых будет объявлено на бли-
жайшем заседании 23 апреля. При 
этом индекс Мосбиржи может про-
должить расти.

Долгосрочным риском для разви-
вающихся фондовых рынков (в том 
числе и российского) может стать 
увеличение корпоративного и су-
веренного долга из-за наращива-
ния кредитной нагрузки. Это мо-
жет привести к росту доходностей 
на долговом рынке и как следствие 
к повышению ставок денежного рын-
ка. Последнее затруднит рефинан-
сирование долговых обязательств. 
Но у регулятора остаются рычаги для 
предотвращения такого варианта 
развития событий. В их число входит, 
например, программа выкупа про-
блемных активов.

Если не произойдёт резкого обо-
стрения геополитической ситуации, 
индекс Мосбиржи к концу 2021 года 
может достичь 3800 пунктов. При 
этом не стоит ожидать линейного 
роста. Вероятны и локальные кор-
рекции, которые могут обусло-
вить ослабление показателя ниже 
3300 пунктов, что соответствует 
уровням начала года.

 

Химическая редакция
Контроль над токсичными отходами хотят ужесточить

Валерий Воронов

Контроль над неправильной утили-
зацией опасных химотходов в Рос-

сии хотят ужесточить. В Торгово-про-
мышленной палате (ТПП) предложили 
провести их инвентаризацию, сказано 
в её резолюции, направленной вице-
премьеру Виктории Абрамченко (до-
кумент есть у «Известий»). Также там 
предлагают увеличить штрафы за на-
рушение правил обращения с полихло-
рированными бифенилами (ПХБ). Эти 
вещества используют в качестве элек-
тропроводящей жидкости для работы 
трансформаторов, они очень токсич-
ны и опасны для здоровья. В Роспри-
роднадзоре поддержали предложение 
об увеличении штрафов. Утилизация 
ПХБ — дорогостоящий процесс, и пред-
приятия в обход правил пытаются пере-
работать их вместе с обычными отхода-
ми, утверждают эксперты.

�� ОПАСНЫЕ ВЕЩЕСТВА

В России необходимо усилить систе-
му контроля над утилизацией полихло-
рированных бифенилов, сказано в ре-
золюции ТПП. 16 апреля организация 
направила документ вице-премьеру 
Виктории Абрамченко, которая кури-
рует вопросы экологии. Речь о том, что-
бы обязать предприятия вести строгий 
учёт содержания таких веществ в обо-
рудовании, а также увеличить штрафы 
за их ненадлежащую утилизацию, ска-
зал «Известиям» председатель комите-
та ТПП по природопользованию и эко-
логии Сергей Алексеев.

По его словам, ПХБ — опасные за-
грязнители, их используют в каче-
стве электропроводящей жидкости 
для электротехнического оборудова-
ния (например, в трансформаторах) 
на энергетических объектах. Это ток-
сичные вещества, они провоцируют 
развитие патологий почек, печени, 
нервной системы, а также вызывают 
уродства и мутации плода у беремен-
ных, сказано в резолюции.

Штрафы за нарушение правил обра-
щения с ПХБ сегодня составляют не-
сколько сотен тысяч рублей и несуще-
ственны для предприятий, сообщил 
«Известиям» директор Центра между-
народного промышленного сотрудни-
чества ЮНИДО в России Сергей Корот-
ков. При этом полная утилизация ПХБ 
возможна только при температуре 
от 3 тыс. градусов Цельсия, и специаль-
ное оборудование стоит от $1 млн (око-
ло 76 млн рублей по курсу на 19 апре-
ля), уточнил Сергей Алексеев.

— Иногда нарушители сжигают 
трансформаторное масло в котельных, 
вредные вещества попадают в воздух, 
которым мы дышим. Бывает, что ПХБ 
просто сливаются, впитываются в зем-
лю либо попадают в водные объекты. 
В конечном счёте это попадает в орга-
низм человека, увеличивая риски он-
кологии, — отметил Сергей Коротков.

Порой компании, предоставляю-
щие услуги по утилизации в том чис-
ле ПХБ, вывозят опасные вещества 
на полигоны ТКО, подтвердил дирек-
тор Института экологии НИУ ВШЭ Бо-
рис Моргунов. А это отходы первого 
класса опасности, подчеркнул он.

По словам Сергея Короткова, сегод-
ня фактически во всех регионах стра-
ны есть риски нарушения правил ути-
лизации ПХБ.

— Нередко при утилизации транс-
форматоров наличие ПХБ-масел в них 
просто не учитывается. Должна быть 
рассмотрена возможность ужесточе-
ния контроля над ними на предприя-
тиях, включая обязательную точную 
инвентаризацию опасных объектов 
под личную ответственность руково-
дителей предприятий. Возможной ме-
рой может стать и увеличение штра-
фов за нарушение обращения с такими 
веществами, — заявил Сергей Алексеев.

�� РЕГЛАМЕНТ И КОНТРОЛЬ

Сейчас на территории России нахо-
дится от 28 тыс. до 30 тыс. т ПХБ в со-
ставе электротехнических жидкостей, 
произведённых до 1993 года, указа-
но в письме. По данным ТПП, только 
трансформаторов с опасными жидко-
стями в стране насчитывается около 
250 тыс. штук. Но пока не будет прове-
дена инвентаризация, останется нея-
сен и точный масштаб проблемы, счи-
тает Сергей Алексеев.

ТПП предложила включить обя-
зательную инвентаризацию ПХБ-
содержащего оборудования в проект 
Федеральной схемы обращения с отхо-
дами до конца 2024 года, сказано в ре-
золюции. Такую меру целесообразно 

ввести и в федеральный проект «Ком-
плексная система мониторинга каче-
ства окружающей среды», согласен 
первый зампред общественного со-
вета при Минприроды Александр За-
кондырин.

— Объектом проведения комплекс-
ной инвентаризации в организаци-
ях разных отраслей, по экспертной 
оценке, может стать более 2 млн еди-
ниц электротехнического оборудова-
ния, — отметил Сергей Алексеев.

Наличие данных о фактическом со-
стоянии оборудования позволит пред-
приятиям принимать оптимальные ре-
шения по выводу ПХБ из обращения, 
заключил он.

Сегодня оборот ПХБ регламенти-
руется Стокгольмской конвенцией 
о стойких органических загрязните-
лях, ратифицированной Россией, рас-
сказали «Известиям» в Роспотреб-
надзоре. Документ предусматривает 
вывод из эксплуатации оборудова-
ния, содержащего ПХБ в концентра-
ции более 50 мг/кг, до 2025 года, уточ-
нил Александр Закондырин. До 2028-го 
электротехнические жидкости и обо-
рудование с таким содержанием ПХБ 
должны быть обезврежены, при этом 
фактически за несоблюдение условий 
конвенции прямых санкций не предус-
мотрено, добавил он.

Координация выполнения обяза-
тельств России в этом вопросе отно-
сится к компетенции Минприроды, 
сообщили «Известиям» в Росприрод-
надзоре. В службе добавили, что в рам-
ках своей компетенции осуществля-
ют федеральный государственный 
экологический надзор и ведут рабо-
ту по его усилению. В случае выявле-
ния нарушений выдаются предписа-
ния на их устранение и применяются 
меры административного воздействия, 
добавили в ведомстве.

В Росприроднадзоре также считают 
целесообразным увеличить размеры 
штрафов за совершение администра-
тивных правонарушений в области ох-
раны окружающей среды и природо-
пользования в качестве одной из мер 
по усилению ответственности, отме-
тили в службе.

В Минприроды сказали «Извести-
ям»: если курирующий вице-премьер 
примет решение направить обраще-
ние в министерство, то его специали-
сты смогут дать оценку инициативе. 
Представитель зампреда правитель-
ства Виктории Абрамченко сообщил 
«Известиям», что письмо будет направ-
лено в профильные ведомства для про-
работки.

Квадратные меры
A Уровень предложения пре-

высил прошлогодние от-
метки на 14%, причём за последний 
квартал его показатели выросли 
на 23% — рынок начал двигаться в сто-
рону равновесия, после того как боль-
шинство ликвидных объектов недви-
жимости в 2020-м были распроданы. 
Также снизился спрос — он на 6% ниже, 
чем в первом квартале 2020-го, и на 14% 
ниже, чем в четвёртом квартале того 
же года, отметили аналитики.

«Подобный вектор развития в ос-
новном обусловлен тем, что многие 
россияне уже успели воспользовать-
ся выгодными ипотечными предложе-
ниями в прошлом году и приобрести 
квартиру», — сказано в исследовании.

— Сейчас рост цен замедляется 
во многом из-за опасений девелопе-
ров касательно прекращения льгот-
ной ипотеки. В городах нашего при-
сутствия застройщики перестали 
повышать цены, чтобы реализовать 
максимальный объём квартир до окон-
чания льготной программы, так как 
прогнозируют последующее резкое 
снижение спроса, — сказал «Извести-
ям» коммерческий директор ГК «РКС 
Девелопмент» Александр Коваленко.

Основной потенциал роста цен был 
исчерпан в прошлом году, сейчас они 
преимущественно меняются по мере 
приближения к сдаче объекта, ука-
зал управляющий партнёр «Вектор-
СтройФинанс» Андрей Колочинский. 
По итогам первого квартала на рынке 
массовых новостроек Москвы сред-
няя стоимость «квадрата» увеличилась 
на 8% и составила 225 тыс. рублей (в го-
довом выражении рост составил 21%), 
сообщил он.

�� ДАЛЬНЕЙШИЕ ПЕРСПЕКТИВЫ

Рост будет продолжаться, пока не бу-
дет решена основная проблема — невы-
сокие объёмы вывода на рынок новых 
проектов жилья, отметил акционер, 
управляющий партнёр ГК «Основа» 
Олег Колченко. Также в числе причин 
подорожания жилья — увеличение 
расходов на рабочую силу из-за её де-
фицита, добавил он. Себестоимость 
стройки растёт и в результате инфля-
ции, также к подорожанию жилья при-
водят колебания курсов валют, доба-
вили в «Авито Недвижимости».

— Влияние на рост цен оказывает 
комплекс факторов, среди которых 
увеличение стоимости строительных 
материалов, нехватка рабочей силы, 
льготная ипотека, пандемия и переход 
на проектное финансирование, — ска-

зал «Известиям» представитель вице-
премьера Марата Хуснуллина.

Ранее президент России Владимир 
Путин поручил ФАС проверить рост цен 
на жильё. Затем Марат Хуснуллин дал 
распоряжение создать штаб по анали-
зу увеличения стоимости, в который 
войдут представители Минстроя, ФАС 
и Главгосэкспертизы. «Известия» на-
правили запросы в эти структуры.

— Сегодня ведётся активная рабо-
та по стабилизации цен на рынке не-
движимости. На прошлой неделе про-
водилось совещание с руководством 
ФАС, идёт сбор информации об объ-
ёмах и причинах роста во всех регио-
нах, — сообщил представитель Мара-
та Хуснуллина.

Поскольку в прошлом году предло-
жение новостроек значительно сокра-
тилось, сейчас покупатели заинтере-
совались вторичной недвижимостью, 
отметил гендиректор Insolver Андрей 
Елисеев. За ростом цен на новостройки 
последовал рост спроса на квартиры 
в готовых домах. Продавцы необосно-
ванно завышают цены лотов, ссылаясь 
на рост курса доллара, отметил Андрей 
Колочинский.

— Пока снижения цен на новострой-
ки мы не ожидаем — сейчас на рынке 
действует несколько факторов, кото-
рые как минимум будут удерживать 
стоимость квадратного метра на се-
годняшнем уровне. В первую очередь 
это всё ещё ограниченное предложе-
ние, — считает заместитель генераль-
ного директора MR Group Ирина Дзюба.

Стабилизация цен произойдёт 
в случае соответствия предложения 
спросу на новое жильё. Однако рынок 
всё ещё остаётся чувствительным 
к любым факторам влияния внешней 
и внутренней политики, поэтому дол-
госрочные перспективы оценивать 
сложно, отметила генеральный дирек-
тор VSN Realty Яна Глазунова.

Чтобы сдержать дальнейший рост 
цен, необходимо создать экономиче-
ски благоприятные условия для за-
стройщиков, чтобы они смогли возво-
дить больше жилья. Например, можно 
снижать затраты на проектное финан-
сирование, налоговые выплаты, субси-
дировать строительство социальной 
инфраструктуры и так далее, полага-
ет Андрей Колочинский.

Нужно увеличить предложение там, 
где спрос превосходит его. Это касает-
ся и географии рынка и жилья, и различ-
ных его классов: например, в столичном 
регионе особо остро стоит вопрос не-
хватки жилья сегмента «стандарт», от-
метила председатель совета директо-
ров компании «Бест-Новострой» Ирина 
Доброхотова. В регионах, где маржи-
нальность девелоперского бизнеса 
крайне низкая или он вообще нерента-
белен, ситуацию может исправить толь-
ко госучастие, отметила она.

Экономика и бизнес

МНЕНИЕ

« ПРИТОК ИНВЕ-
СТИЦИЙ В РФ 
БУДЕТ ВОЗРАС-

ТАТЬ БЛАГОДАРЯ ОЖИДА-
ЕМОЙ БЕЗДЕФИЦИТНОСТИ 
БЮДЖЕТА ПРИ ПОВЫШЕ-
НИИ НАЛОГОВЫХ ОТЧИС-
ЛЕНИЙ ЭКСПОРТЁРОВ

По итогам первого 
квартала на рынке 
массовых новостроек 
Москвы средняя стои-
мость «квадрата» увели-
чилась на 8% и состави-
ла 225 тыс. рублей

Сейчас в России  
находится от 28 тыс. 
до 30 тыс. тонн ПХБ 
в составе электро-
технических жидко-
стей, произведённых 
до 1993 года

Зашли на борт
Авиакомпании России на фоне кризиса получат 90 самолётов
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«“МИР 19” уменьшает количество коронавируса в клетках в 10 тысяч раз»
A И если на этом этапе забло-

кировать воспроизведение 
некоторых участков генома, которые 
играют ключевую роль в жизненном 
цикле вируса, то мы заблокируем син-
тез вирусных белков и тем самым 
остановим его размножение.

Этот механизм действия и лежит 
в основе «МИР 19». Этот препарат со-
держит молекулу миРНК, направлен-
ную на подавление синтеза одного 
из ключевых белков SARS-CoV-2, что, 
в свою очередь, не позволяет вирусу 
размножаться в клетках. Разрабаты-
вается ингаляционная форма введе-
ния препарата посредством небулай-
зера — таким образом действующее 
вещество будет попадать в клетки ре-
спираторного тракта, которые явля-
ются основной мишенью вируса.

На какой стадии сейчас находится раз
работка?

Нами была показана высокая про-
тивовирусная активность «МИР 19» 
в отношении вируса SARS-CoV-2 сна-
чала в культуре клеток in vitro. При 
воздействии «МИР 19» коронавиру-
са в заражённых клетках становит-
ся в 10 тыс. раз меньше, чем в необ-
работанных препаратом клетках 
из группы контроля. А затем хоро-
ший результат был продемонстри-
рован и in vivo на модели инфициро-
вания сирийских хомячков. В апреле 
2021 года в журнале Allergy — ведущем 
мировом издании в области аллерго-
логии и клинической иммунологии — 
вышла наша статья, посвящённая 
доклиническим исследованиям про-
тивовирусной активности препарата. 
Статья прошла очень серьёзное ре-
цензирование, находится в свобод-
ном доступе и позволяет ознакомить-
ся с полученными нами результатами 
мировому научному сообществу.

Что показала первая стадия исследо
вания эффективности и безопасности 
данного препарата?

По результатам первой фазы кли-
нических исследований была пока-

зана безопасность препарата при 
применении у здоровых доброволь-
цев. Сегодня мы получили разреше-
ние на проведение второй фазы кли-
нических исследований препарата 
«МИР 19» с участием пациентов, у ко-
торых был диагностирован COVID-19. 
Эффективность препарата будет 
оцениваться по результатам второй 
фазы клинических испытаний.

Насколько мне известно, в мире заре
гистрировано только одно лекарство 
на основе миРНК — это препарат аме
риканских производителей от амилои
доза (нарушение белкового обмена 
в организме). Так ли это?

Их уже больше. К примеру, в декаб-
ре 2020 года был зарегистрирован 
препарат на основе механизма ин-
терференции РНК для лечения гипер-
холестеринемии и смешанной дис-
липидемии (аномальное изменение 
уровня липидов в крови. — «Извес-
тия»). Компания Novartis выкупила 
права на этот препарат за $9,7 млрд, 
что говорит о перспективности тако-
го подхода. Сейчас в США и Европе 
зарегистрировано ещё три лекарства 

на основе миРНК. Все три препара-
та разработаны компанией Alnylam 
Pharmaceuticals, которая также про-
водит доклинические испытания 
ингаляционного препарата VIR-2703 
для лечения COVID-19, основанного 
на этом механизме.

А в чём сложность создания таких ле
карств и почему их так мало?

Одна из главных проблем в ис-
пользовании миРНК — это их эффек-
тивная и безопасная доставка 
в клетки-мишени. Мы разработали 
специальный носитель, с помощью 
которого синтетические миРНК, вхо-
дящие в состав «МИР 19», проника-
ют в клетку, заражённую вирусом, 
и запускают механизм блокирова-
ния репродукции вируса. Вторая 
проблема, с которой сталкивают-
ся разработчики подобных препа-
ратов, — это их стабильность в био-
логических жидкостях организма. 
Дело в том, что период полураспада 
немодифицированных миРНК в сы-
воротке крови человека составляет 
около 15 минут, что делает их при-
менение непрактичным. Синтети-

ческие же молекулы могут быть до-
полнительно модифицированы для 
повышения их стабильности и сни-
жения их влияния на другие гены. 
По этой причине в «МИР 19» исполь-
зуется специальная модификация 
молекул миРНК.

Уже понятно, когда «МИР 19» может 
выйти на рынок?

Сейчас идёт вторая фаза клиниче-
ских испытаний, которая определит 
дальнейшую стратегию действий 
и сроки регистрации препарата. 
Мы делаем всё возможное, чтобы 
препарат как можно скорее посту-
пил на рынок. Очень хочется наде-
яться, что уже в этом году, после за-
вершения второй фазы, мы сможем 
зарегистрировать его.

Всётаки это генноинженерный пре
парат, технология не из дешёвых. 
Сколько примерно он будет стоить 
и будет ли доступен населению?

Здесь следует использовать пра-
вильную терминологию. МиРНК 
не являются генно-инженерным 
препаратом. К последним в основ-
ном относятся гуманизированные 
моноклональные антитела. Моле-
кулы миРНК относятся к олигону-
клеотидным препаратам, которые 
используют для «коррекции» генов. 
Их стоимость в сравнении с техно-
логией моноклональных антител го-
раздо ниже. При этом мы стараемся 
максимально оптимизировать этапы 
производства каждого компонента 
«МИР 19», чтобы сократить издерж-
ки. О цене говорить пока ещё рано, 
однако доступность препарата для 
населения являлась одним из наших 
приоритетов.

Уже есть понимание, где будет прохо
дить производство?

Да, производство препарата осу-
ществляется на базе ФГУП «Санкт-
Пе тербу ргс к и й нау ч но-исс ле-
довательский институт вакцин 
и сывороток и предприятие по про-

изводству бактерийных препаратов» 
ФМБА России (СПбНИИВС).

Поговорим о другой актуальной теме. 
Сейчас начинается сезон аллергии. 
Есть ли понимание, как COVID‐19 про
текает у аллергиков?

Обычно пациенты с бронхиальной 
астмой и аллергией входят в группу 
риска из-за более тяжёлых форм те-
чения вирусных инфекций. Однако 
накопленные данные по COVID‐19 
свидетельствуют о том, что в сравне-
нии с другими коморбидными пато-
логиями аллергические заболевания 
и бронхиальная астма реже вызыва-
ли тяжёлые формы течения инфек-
ции. Предполагается, что это может 
быть связано со снижением экс-

прессии рецептора ACE2 у пациен-
тов с аллергическими заболевани-
ями, который вирус использует для 
проникновения в клетку.

Расскажите о ваших разработках про
тивоаллергических препаратов.

Сейчас идут доклинические испы-
тания рекомбинантной вакцины для 
профилактики аллергии на пыльцу 
берёзы. В её основе лежат рекомби-
нантные (искусственные) иммуноген-
ные пептидные эпитопы основного 

аллергена пыльцы берёзы — белка 
Betv 1. Проведённые исследования 
показали, что препарат на его осно-
ве способен вызывать образование 
защитных антител и эффективно бло-
кировать развитие аллергической ре-
акции не только на пыльцу берёзы, 
но и на перекрёстно реагирующие 
пищевые аллергены: яблоко, лесные 
и грецкие орехи, арахис, персик.

Какие ещё разработки считаются 
ключевыми в институте?

Также мы разработали препараты 
для терапии аллергического ринита 
и бронхиальной астмы. Эти препара-
ты также функционируют на основе 
механизма интерференции РНК. До-
клинические исследования по ним 
уже завершены.

Возвращаясь к главной теме. На ваш 
взгляд, как будут развиваться собы
тия дальше? Что позволит нам побе
дить пандемию?

Безусловно, сейчас внимание 
всех учёных приковано к сводкам 
с уровнем заболеваемости COVID-19 
в разных странах мира, что позволит 
спрогнозировать развитие эпидеми-
ческого процесса на ближайшее вре-
мя. Следует отметить, что ситуация 
остаётся напряжённой. Это говорит 
о том, что до полной элиминации ви-
руса (снижение заболеваемости ин-
фекцией до нуля в границах опреде-
лённой территории. — «Известия») 
из человеческой популяции может 
пройти несколько лет. Из истории по-
бед человечества над вирусными ин-
фекциями мы знаем, что вакцинация 
населения является ключевым фак-
тором. Кроме того, не следует забы-
вать и о правилах гигиены и социаль-
ном дистанцировании. Безусловно, 
для победы над COVID-19 край-
не необходимы высокоэффектив-
ные и безо пасные противовирусные 
препараты, к которым и относится 
«МИР 19». Именно совокупность этих 
мер может привести к положительно-
му результату.

Обман мнениями
Свидетелей в пользу Ефремова защищает команда Пашаева

Елена Балаян

В понедельник, 19 апреля, Преснен
ский суд Москвы начал рассматри

вать дело о лжесвидетельстве — крайне 
редкое в российской судебной практи
ке. Обвиняемый Теван Бадасян во вре
мя процесса по делу Михаила Ефремо
ва утверждал, что за два часа до ДТП 
видел, как в джип актёра садился 
какойто человек, а самого Ефремова 
в машине не было. Его обвиняют в даче 
заведомо ложных показаний. Такое же 
обвинение выдвинуто против ещё двух 
«очевидцев» — Андрея Гаева и Алексан
дра Кобца, их дела находятся в произ
водстве у других судей. Теван Бадасян 
вину не признал. Бывший защитник Ми
хаила Ефремова Эльман Пашаев, ныне 
лишённый статуса адвоката, заявил 
«Известиям»: привлечённых им к делу 
Ефремова свидетелей пытаются об
винить во лжи, чтобы доказать закон
ность вынесенного актёру приговора. 
При этом никому из трёх свидетелей 
реальный срок заключения не грозит. 
Самое популярное наказание по этой 
статье — штраф или исправительные ра
боты, отмечают юристы.

�� ОЧЕВИДЦЕМ НЕ ЯВЛЯЛСЯ

Теван Бадасян пришёл на заседание 
в Пресненский суд вместе со своим ад-
вокатом Анастасией Бухряковой. Как 
рассказал позднее «Известиям» быв-
ший защитник Михаила Ефремова Эль-
ман Пашаев, лишённый статуса адво-
ката после громкого процесса по делу 
ДТП на Садовом, всех адвокатов обви-
няемым дал он. Все они — его коллеги, 
работают вместе с ним в юридической 
фирме.

В деле Михаила Ефремова Теван Ба-
дасян прославился эксцентричным по-
ведением. Во время дачи показаний 
в августе прошлого года он грубил 
окружающим, препирался с прокура-
турой и адвокатом потерпевших Алек-
сандром Добровинским. На вопросы 
реагировал бурно, требовал прове-
рить его на полиграфе и даже обви-
нил родных погибшего Сергея Заха-
рова в хайпе.

На суде по собственному уголов-
ному делу его поведение было совсем 
иным — экс-свидетель был тих и спо-
коен, ни с кем не вступал в перепалку 
и не оскорблял журналистов, которых 
в предыдущем процессе в сердцах на-
зывал «подлецами».

Отвечая на вопросы судьи, пропи-
санный в Астрахани уроженец Баку за-
метно волновался, он поначалу даже 
не мог понять значение слова «иждиве-
ние» — заявил суду, что у него нет на иж-
дивении детей.

— У вас нет детей? — удивился судья.
— Дети есть.
— А почему же вы говорите, что нет?
— Так они же не на иждивении!
— Но вы же их содержите?
— Содержу, — кивнул обвиняемый.
Далее он замешкался, называя дату 

рождения одного ребёнка, и долго 
не мог сообразить, состоял ли на учёте 
в психоневрологическом диспансере.

— Подсудимый, соберитесь, — попы-
тался взбодрить его судья.

Далее прокурор напомнил суду 
суть показаний Тевана Бадасяна в за-
щиту Михаила Ефремова. Тогда Те-
ван Бадасян заявил, что незадолго 
до ДТП шёл по Плотникову переул-
ку, чтобы купить сигарет, и увидел 
высокого мужчину в тёмной одежде 
и бейсболке. По его словам, тот шёл 
по улице, а затем сел на заднее сиде-
нье припаркованного в переулке джи-
па, принадлежавшего, как позже вы-
яснит следствие, Михаилу Ефремову. 
Стёкла задних сидений были затони-
рованы, точное место парковки сви-
детель вспомнить не смог. При этом 
самого актёра за рулём в тот момент 
не было, уверял свидетель.

Теван Бадасян описал события, оче-
видцем которых в действительности 
не являлся, заявило суду обвинение.

— Обладая сведениями, имеющи-
ми важное значение для дела, обвиня-
емый из личной заинтересованности 
дал суду ложные показания с целью по-
мочь Ефремову избежать уголовной от-
ветственности, — заявил прокурор.

С его слов обвиняемый был преду-
преждён об уголовной ответственно-
сти за дачу ложных показаний и тем 
не менее реализовал свой преступный 
умысел с целью ввести суд в заблужде-
ние. Сам Теван Бадасян сказал, что ви-
новным в обмане суда себя не признаёт 
и не будет давать никаких показаний 
до окончания процесса.

�� ПАШАЕВ И СВИДЕТЕЛИ

Бывший защитник Михаила Ефремова 
Эльман Пашаев, ныне лишённый ста-
туса адвоката, заявил «Известиям», что 
не видит никаких оснований привле-
кать к уголовной ответственности Тева-
на Бадасяна, Андрея Гаева и Александра 
Кобца и по-прежнему утверждает: всё 
сказанное ими в суде — чистая правда.

— Эти уголовные дела (о ложных по-
казаниях. — «Известия») нужны для 
того, чтобы доказать, что приговор, 
вынесенный в отношении Михаила 
Ефремова, законный и обоснованный. 
Вы бы видели это видео, которое про-
курор предъявляет в качестве доказа-
тельства, — у него даже нет источника! 
Вы же понимаете, что для обвинения 
самое главное — гасить свидетелей Па-
шаева любой ценой, — подчеркнул ад-
вокат.

В суде по делу о ДТП Эльман Пашаев 
заявлял ходатайство о биллинге теле-
фонных переговоров и изъятии записи 
с камер видеонаблюдения магазинов, 
в которые заходили свидетели нака-
нуне ДТП, чтобы доказать — они там 
и правда были.

— Если они лжесвидетели, то поче-
му я сам лично выступил с этим хода-
тайством? И почему тогда суд мне от-
казал? — возмутился адвокат.

Теван Бадасян никогда не гово-
рил, что за рулём не было Ефремо-
ва. Он лишь сказал, что видел другого 
человека на заднем сиденье маши-
ны актёра, подчеркнул собеседник 
«Известий». И отметил, что эксперти-

зу пассажирского места, о которой 
он просил суд, тоже почему-то не на-
значили.

Эльман Пашаев до сих пор не счи-
тает Михаила Ефремова виновным 
в смерти Сергея Захарова и винит 
во всём врачей, якобы вовремя не ока-
завших пострадавшему медицинскую 
помощь.

— До больницы было ехать пять ми-
нут, но из-за жёсткой пандемии Захаро-
ва довезли туда только через полтора 
часа после аварии. Я спрашивал судме-
дэксперта, какая помощь была оказана 
ему в течение первого часа, он сказал: 
никакой. И добавил, что у пострадав-
шего были множественные переломы, 
но они не были несовместимы с жиз-
нью. Он скончался от кровопотери и бо-
левого шока, а не от полученных травм. 
Это квалифицируется как причинение 
тяжкого вреда здоровью, а не как при-
чинение смерти по неосторожности, — 
пояснил защитник.

Несмотря на скандал вокруг своего 
имени и лишение адвокатского стату-
са, Эльман Пашаев не считает себя по-
страдавшим в результате защиты Ми-
хаила Ефремова.

— Моя карьера не пострадала аб-
солютно, наоборот, она стала лучше. 
Я никого не предал, никого не бросил, 
несмотря на прессинг со всех сторон. 
Я их (свидетелей. — «Известия») сам уго-
варивал, сам убеждал дать показания, 
просил: помогите. Их обвиняют в коры-
сти, но они и ста рублей на этом не за-
работали. Я с самого начала им сказал: 
если вы говорите правду, я вас не брошу, 
до конца буду защищать вас. И я слово 
сдержал, я их не бросил, — заявил он.

Теперь Эльман Пашаев ждёт, ког-
да его самого вызовут на допрос, что-
бы рассказать всю правду о своих 
свидетелях. Но вызовут его или нет, 
он не уверен.

�� «ОН НАМ НЕ КОЛЛЕГА»

Всё, что говорит Эльман Пашаев, дале-
ко от юридической логики, считает ад-
вокат Игорь Бушманов.

— Эльман Пашаев нам не коллега. 
Что касается аргументов про биллинг 
и камеры, то суд не орган расследова-
ния. У адвоката есть право проводить 
расследование: направлять запросы, 
опрашивать граждан и представлять 
эти доказательства суду или след-
ствию. Он этим правом не восполь-
зовался, а почему суд должен за него 
это делать? Суд рассматривает мате-
риалы, которые у него уже есть на ру-
ках, — объяснил тонкости судебного 
процесса адвокат.

Довод о том, что «дело свидетелей» 
нужно для признания приговора ак-
тёра законным и обоснованным, тоже 
противоречит логике. Суд уже дал 
оценку этим показаниям, и на при-
говор Михаилу Ефремову их личные 
дела никак не повлияют, подчеркнул 
собеседник издания.

По его словам, статья о лжесвиде-
тельстве (ч. 1 ст. 307 УК РФ — «Дача 
заведомо ложных показаний») при-
меняется на практике крайне ред-
ко. Как правило, у таких дел нет ре-
альной юридической перспективы. 
Однако в деле Михаила Ефремо-
ва даже эта редкая статья неожи-
данно выстрелила — из-за популяр-
ности актёра, считает адвокат. При 
этом никому из трёх свидетелей ре-
альный срок заключения не грозит. 
Самое частое наказание по этой ста-
тье — штраф или исправительные ра-
боты, рассказал «Известиям» Игорь 
Бушманов.

Слова адвоката подтверждает 
и статистика. По данным судебного 
департамента при Верховном суде 
России, в первом полугодии 2020 года 
за заведомо ложные показания 
в суде были осуждены 207 человек, 
117 из них получили штрафы.

Рассмотрение по существу дела 
второго свидетеля, Андрея Гаева, со-
стоится в Пресненском суде 20 апре-
ля. Суд по делу Тевана Бадасяна про-
должится 30 апреля. В этот же день 
другой судья продолжит изучать дело 
третьего обвиняемого — друга Андрея 
Гаева Александра Кобца.

Общество

Следственное управление ГУ МВД по Москве возбудило уголовные 
дела в отношении трёх свидетелей по делу актёра Михаила Ефремова 
в ноябре 2020-го. Резонансное ДТП произошло в центре Москвы 8 июня 
2020 года. По версии следствия, Михаил Ефремов на своём внедорож-
нике пересёк двойную сплошную, выехал на встречную полосу и про-
таранил фургон Lada, за рулём которого находился 57-летний Сергей 
Захаров. От полученных травм пострадавший скончался в больни-
це следующим утром. Экспертиза показала, что в момент ДТП Ефре-
мов был пьян. Суд приговорил актёра к семи с половиной годам коло-
нии общего режима.

Справка «Известий»

« РАЗРАБАТЫВА-
ЕТСЯ ИНГАЛЯ-
ЦИОННАЯ ФОР-

МА ВВЕДЕНИЯ ПРЕПАРАТА 
ЧЕРЕЗ НЕБУЛАЙЗЕР — ТАК 
ДЕЙСТВУЮЩЕЕ ВЕЩЕСТВО 
БУДЕТ ПОПАДАТЬ В КЛЕТ-
КИ РЕСПИРАТОРНОГО 
ТРАКТА, КОТОРЫЕ ЯВЛЯЮТ-
СЯ ОСНОВНОЙ МИШЕНЬЮ 
ВИРУСА

Обвинение считает, что Теван Бадасян описал события, свидетелем которых не был
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Наталья Васильева

Ч тобы создать картину-коллаж «Гага-
рин», художник и популярный теле-

ведущий Алексей Бегак накупил газет, 
датированных апрелем 1961 года, поч-
ти на 300 тыс. рублей. Над трудоёмкой 
задумкой работал каждый день в тече-
ние месяца «до галлюцинаций». Об этом, 
а также о коллаже с изображением пер-
вой советской атомной бомбы РДС-1, 
любви к вину, еде и спорту и знаком-
стве с женой Бегак рассказал «Извести-
ям» по случаю открытия выставки «Кос-
мос наш» в галерее Artstory.

Один из кураторов выставки «Космос 
наш» Дмитрий Буткевич сказал, что ра-
боты для экспозиции они искали среди 
своих знакомых художников. Вы тоже 
оказались в числе их друзей?

Моя работа попала на выставку 
благодаря владельцам галереи — Лю-
синэ Петросян и Михаилу Опенгейму. 
Мы давние знакомые, они видели мо-
его «Гагарина». Тут всё удачно совпало.

Вашего «Гагарина» все называют самой 
монументальной работой этой выстав-
ки. Как она родилась?

Я придумал историю с газетными 
коллажами совершенно случайно год 
с небольшим тому назад. «Гагарин» — 
не первая моя работа в этой технике, 
всего у меня их пять. Идея возникла 
совершенно случайно. Как архитектор 
и дизайнер интерьера, я делал один 
дом, в нём была высокая стена на лест-
ничном марше. Заказчик, мой товарищ, 
попросил: «Хочу, чтобы на этой стене 
был ставропольский памятник сол-
дату-красноармейцу. Там прошло моё 
детство, этот солдат для меня — сим-
вол того времени». Я начал размышлять, 
какой художественный способ мог бы 
подойти. Фотография — странно, жи-
вопись — тоже. Дальше подумал: а что 
если солдата сложить из какого-то ма-
териала — из щепок, пуговиц, камешков 
и т.д. И потом в какой-то момент — как 
молния: а если сделать коллаж из газет, 
которые вышли в день рождения моего 
заказчика?! Выклеил небольшой эскиз 
из изданий, которые были под рукой, — 
понял, что это трудоёмко, но возможно. 
Обратился на ресурсы, которые прода-
ют старые газеты, купил и сделал свой 
первый коллаж — этого солдата. Он по-
лучился 2,80 м высотой и сейчас «летит» 
над лестницей, радует хозяина.

Потом уже возник Гагарин, следом 
за ним — первая советская атомная бом-
ба РДС-1, которая была испытана 29 ав-
густа 1949 года. Эта работа сейчас сто-
ит у меня в мастерской.

Я читала, что «Гагарина» вы создавали, 
совершенно не помня о том, что 2021-й — 

юбилейный год для отечественной кос-
монавтики. Почему тогда решили сде-
лать именно его портрет?

Так и есть, я знал, когда Гагарин поле-
тел в космос, но о том, что 2021-й будет 
юбилейным, совершенно забыл. Когда 
начал работать над картинами-колла-
жами, задумался: какие события, про-
изошедшие в нашей стране, переверну-
ли мир? Конечно, на ум сразу пришли 
полёт в космос и первая атомная бомба.

Старые газеты стоят недёшево. В какую 
сумму обошёлся коллаж с первым кос-
монавтом?

Газеты от 13 апреля 1961-го прода-
вались по 10 тыс. рублей. Если бы я ку-
пил 150 необходимых для коллажа эк-
земпляров по такой цене, получилась 
бы довольно круглая сумма. Конечно, 
можно было и так, но зачем? Я решил 
использовать в том числе апрельские 

газеты 1961 года, они стоят дешевле — 
2 тыс. за штуку. Сосчитать себестои-
мость несложно.

С газетными коллажами пробле-
ма состоит в том, что чем старше со-
бытие, тем меньше иллюстративного 
материала в изданиях. Когда испытали 
РДС в 1949 году, в газетах было по два 
листика — сплошные тексты и фото 
Иоси фа Виссарионовича. На этом всё. 
Тогда ребята, которые продают всё это, 
посоветовали мне купить «Пионер-
скую правду» — там много иллюстра-
ций и картинок. Накупил и сделал из неё. 
Вот такая придумка.

Трудоёмкая, наверное, затея? Из чего 
состоял процесс?

Дико трудоёмкая! И кровушки бе-
рёт очень много, не сравнить с моей 

живописной работой. Совершенно 
другой подход и другие затраты — как 
энергетические, так и физические.

Сначала заказал газеты — 100–
150 на один коллаж. Дальше выре-
зал весь иллюстративный материал 
и разложил на кучки по тонам: тем-
нее, светлее, средние тона. Парал-
лельно мне попадались некие сю-
жеты, персонажи: Сталин, Хрущёв, 
Марсель Марсо, Святослав Рихтер, 
Майя Плисецкая. Раскладывал кар-
тинки по персонажам — потом мне при-
годятся, но я ещё не знал, куда какой 
фрагмент попадёт. Дальше разбирал 
интересные заголовки вроде «Акулы 
Уолл-стрит», «Америка трепещет», «Ку-
курузе — место!», «Никита Сергеевич 
привёз...». Получилось десятка полто-
ра разных кучек — как чисто формаль-
но по тону, так и с какими-то сюже-
тами.

Сначала всё это красиво лежит 
на большом длинном столе, а даль-
ше начинается самое сложное. Есть 
контурный рисунок портрета, кото-
рый я взял за основу: лицо Гагарина 
в шлеме «СССР». На него надо начать 
раскладывать кусочки газеты. Работа 
каждый день не сразу ладилась, пер-
вые полчаса шла очень туго. С Гага-
риным был, наверное, единственный 
случай в моей жизни, когда на одной 
трети пути я подумал, что не сдюжу. 
Уже почти смирился, что сделать это 
просто невозможно, ведь нужно было 
ещё и не забывать про сходство. Если 
вы рассмотрите фрагменты коллажа 
вблизи, убедитесь — из чего только 
не соткан этот Гагарин! Очень много 
мест, в которые надо было точно по-
пасть: глаз, веко, бровь, губа.

Пока ищешь в этих аккуратно сло-
женных кучках то, что тебе надо, они 
постепенно начинают перемешивать-
ся. И вот уже весь пол завален газета-
ми, ты чешешься от газетной пыли... 
Но в какой-то момент наступает не-
кое прозрение — нужные вырезки как 
будто сами начинают тебе попадаться. 
Фокус в том, что тебе может попасть-
ся эта вырезка, которую ты приладил 
в конкретное место, а может и дру-
гая, тогда Гагарин мог получиться со-
вершенно иным. В отличие от рабо-
ты на холсте кистью или карандашом, 
в коллажной технике от тебя мало что 
зависит, потому что тысяча вырезок — 
это чистый случай. Ты вроде как ав-
тор, но что тебе выпадет, что окажет-
ся в зрачке у Гагарина — Ленин, Хрущёв 
или кусок кукурузы, неизвестно. По-
тому что тщательно подбирать каж-
дый отрезок нереально. Да, в этой ра-
боте есть кайф некоторого экспромта, 
но помножен он на каторжное испол-
нение.

Сколько времени заняла работа?
«Гагарин» занял месяц. Работал 

каждый день до галлюцинаций — за-
крываешь глаза, а у тебя перед ними 
газета.

Что в итоге в глазах у Гагарина?
В правом — Ленин, а что в левом, 

уже не помню. Кстати, у такого изо-
бражения есть несколько способов 
и степеней восприятия. Сначала ты ви-
дишь изображение на расстоянии, по-
том подходишь и замечаешь, что оно 
состоит из персонажей и предметов. 
Подходишь ещё ближе, можно даже 
прочитать тексты из газеты, которые 
сообщают о первом полёте.

Нет желания сделать полномасштаб-
ную выставку коллажей?

Желание есть, я уже думал о том, 
чтобы собрать эти работы вместе. Мне 
рассказывали, что интерес к «Гагари-
ну» серьёзный. Если таких работ будет 
не одна, а пять, если это хорошо подать 
и представить, может выйти здорово. 
Помимо описанных у меня ещё есть 
коллаж из газет под названием «Пяти-
этажка». Считаю, что это тоже значи-
мое событие для нашей страны, когда 
люди перебрались из подвалов и ком-
муналок пусть в маленькие и некази-
стые, но свои квартирки.

Культура

Пластика жанра
«Чернобыль» опередил «Мортал Комбат»

Сергей Сычёв 

«Ч ернобыль» Данилы Козловско-
го не без труда, но всё же обо-

гнал «Мортал Комбат» по сборам, хотя 
среднее число зрителей на его сеансах, 
по данным ЕАИС, всего около 17 чело-
век. Для премьерного уикенда это мало. 
На третьем месте стартовал перевыпуск 
блокбастера «Властелин колец: Братство 
кольца», став одним из самых успешных 
повторных релизов в истории россий-
ского проката. И его посещаемость — 
в два раза больше, чем у «Чернобыля».

�� КОЗЛОВСКИЙ ОБОШЁЛ 
КОНКУРЕНТОВ

Опасения некоторых экспертов, что 
пуб лика проигнорирует «Чернобыль» 
Данилы Козловского, не подтвердились: 
фильм не только добрался до первого 
места по кассе (161 млн рублей), но и по-
казал высокую для российского кино 
посещаемость. Например, у «Майора 
Грома» она на старте составила всего 
12 зрителей. При этом роспись у «Чер-
нобыля» тоже была выигрышной — бо-
лее 30 тыс. сеансов, это треть от обще-
го числа за уикенд: у «Мортал Комбат» 

всего 26%. Число зрителей у фильма Коз-
ловского превысило 500 тыс.

Фильму помогло то, что он отлича-
ется от других историй, снятых о Чер-
нобыльской АЭС. Триллер «В субботу» 
Александра Миндадзе вышел десять 
лет назад и не стал популярным, пото-
му что был очень жёстким и пессими-
стичным. Сериал НВО был адресован 
мировой аудитории, и поэтому там ока-
залось слишком много энциклопедиче-
ских подробностей. За спорами о том, 
кто виноват в трагедии, исчезло сопе-
реживание героям. Кроме того, многие 
российские зрители не приняли саму 
идею, что европейцы и американцы сни-
мают сериал о советской трагедии.

Драма Козловского, напротив, об-
ращается к понятным каждому эмо-
циям. В центре сюжета — сложные от-
ношения капитана пожарной охраны 
ЧАЭС и матери-одиночки, которую 
он когда-то бросил. Капитан любит пу-
скать пыль в глаза, но боится ответ-
ственности, дорожит своей свободой 
и независимостью и мечтает о сладкой 
жизни в Киеве. Что он выберет — побег 
из Припяти или подвиг во имя близких?

Конечно, с таким посылом мело-
драматический триллер, которым 

по сути является «Чернобыль», будет 
гораздо ближе широкой зрительской 
ауди тории. Своего рода «Армагеддон», 
да ещё и с секс-символами Козловским 
и Акиньшиной в главных ролях плюс ка-
чественные спецэффекты и запомина-
ющиеся визуальные образы вроде па-
дающих с неба замертво птиц. А жёлтые 
СМИ между тем ещё и подливают мас-
ла в огонь, утверждая, что у актёров 
на съёмках завязался и продолжается 
настоящий роман. «Чернобыль» не име-
ет амбиций шедевра или высказыва-
ния, это попытка — и вполне состояв-
шаяся — сделать хорошее зрительское 
кино с ретрофлёром.

— Этот человечный и зрелищный 
фильм мог бы собрать гораздо боль-
шую кассу, если бы не существующие 
ограничения на заполняемость, — от-
метила в разговоре с «Известиями» пре-
зидент сети кинотеатров «КАРО» Оль-
га Зинякова.

�� «ВЛАСТЕЛИН КОЛЕЦ»  
СНОВА ВЛАСТВУЕТ

«Мортал Комбат» совсем чуть-чуть от-
стал от «Чернобыля». Сборы составили 
149 млн рублей, то есть падение в срав-
нении со стартовым уикендом более 
чем в три раза. В первый уикенд боевик 

заработал 472 млн. Совокупный бокс-
офис у него уже 736 млн, но с такой ди-
намикой картина рискует не добраться 
до миллиарда. Кстати, вместе с кассой 
«Мортал Комбат» упала и посещаемость 
российских кинозалов. В прошлый уик-
енд она была 2,6 млн зрителей, в этот — 
только 1,7 млн, довольно низкий показа-
тель даже для ковидного проката.

Третье место занял перевыпуск 
первой части трилогии Питера Джек-
сона «Властелин колец». Предпродажи 
у него были на этот уикенд самые высо-
кие среди всех релизов — более 20 млн 
рублей. Аналитики рынка предрекали 
ему кассу более 100 млн за четыре дня 
проката. В итоге этого не произошло: 
как минимум из-за малого числа сеан-
сов — менее 4,5 тыс. Зато посещаемость 
у него самая высокая, она почти в два 
раза выше, чем у «Чернобыля», так что 
и сборы оказались приличные — 48 млн 
рублей. Для сравнения: «Король Лев 
3D» в 2012 году на старте собрал 58 млн, 
а «Титаник 3D» тогда же — 145 млн.

— Зритель соскучился по высоко-
бюджетным голливудским релизам 
с красивой графикой, — заметила Оль-
га Зинякова. — Увидеть на большом 
экране великолепие мира, созданно-
го Питером Джексоном, — редкое удо-
вольствие. А мы в рамках «КАРО.Арт» 
покажем всю трилогию в формате нон-
стоп сеансов с комментарием критиков.

Четвёртое место у «Майора Гро-
ма». На второй неделе проката у филь-
ма появилась неожиданная поддерж-
ка: пользователи твиттера выкупали 
целые залы и приглашали бесплат-
но всех желающих. А некий аноним-
ный заказчик приобрёл рядом с кино-
театром «Октябрь» рекламное время 
на гигантской медиапанели и транс-
лировал там хвалебные твиты о филь-
ме. Продюсер фильма Артём Габре-
лянов и инвестор Арам Габрелянов 
заявили «Известиям», что не имеют 
к этому никакого отношения. Как бы 
то ни было, у фильма 33 млн рублей 
и посещаемость почти как у «Черно-
быля». Ольга Зинякова добавила, что 
такой ход очевидно интересен в пла-
не пиара и благоприятно работает 
на имидж фильма.

Пятое место у бельгийско-австра-
лийского мультика «100% волк», хотя 
на самом деле герой фильма, предста-
витель древнего семейства оборотней, 
превратился не в грозу лесов, а в смеш-
ного белого пуделя. Картина собрала 
25 млн рублей.

В этот уикенд выходят триллер 
Гая Ричи о мести «Гнев человеческий» 
и переиздание «Властелина колец: Две 
крепости». Последнее покажет, какие 
выводы сделала индустрия по резуль-
татам «Братства кольца» и можно ли 
улучшить его показатели.

СВЕТСКИЕ НОВОСТИ НЕДЕЛИ

ДАНИЛА КОЗЛОВСКИЙ  
И ОКСАНА АКИНЬШИНА СОШЛИСЬ

УМЕРЛА ХЕЛЕН МАККРОРИ

МАКОЛЕЙ КАЛКИН ВПЕРВЫЕ 
СТАЛ ОТЦОМ

НЕ СОВСЕМ ДОЧЬ

ДЖЕННИФЕР ЛОПЕС 
И АЛЕКС РОДРИГЕС 
ОФИЦИАЛЬНО РАССТАЛИСЬ

Слухи о романе 35-летнего Дани-
лы Козловского и 34-летней Оксаны 
Акиньшиной появились осенью про-
шлого года, когда российские туристы 
заметили их вместе на отдыхе в Турции. 
Подтвердился служебный роман пары 
на премьере фильма «Чернобыль», ре-
жиссёром и главным героем которого 
и стал сам Козловский, а его экранную 
возлюбленную сыграла Акиньшина.

По словам источника, чувства 
между актёрами вспыхнули именно 
на съёмках картины. Очень трепетно 
об этой работе Акиньшина отзывалась 
и в интервью. На вопрос «Известий» 
о том, к какой из последних её работ 
Оксана относится особенно, она на-
звала именно «Чернобыль».

— Думаю, это самая главная, самая 
любимая моя работа. Там всё сложи-
лось — это абсолютно моё кино. Я его 
чувствую, как своего ребёнка, — рас-
сказала Акиньшина.

Немалочисленные гости афтепати 
премьеры фильма стали свидетеля-
ми, как влюблённые весь вечер танце-
вали и целовались. После вечеринки 
Акиньшина и Козловский вместе по-
кинули вечеринку.

Напомним, с 2015 по 2020 год Дани-
ла Козловский жил с актрисой и мо-
делью Ольгой Зуевой. В марте про-
шлого года у пары родилась дочь Ода 
Валентина, вскоре после её рождения 
они расстались.

Британская актриса театра и кино Хе-
лен Маккрори скончалась на 53-м году 
жизни. Кончину звезды подтвердил 
её супруг Дэмиэн Льюис. Позже он на-
писал эссе в память о супруге. В нём 
он рассказал, что не знает больше ни-
кого, кто так сознательно излучал бы 
счастье, как это делала Хелен.

— Никогда не видел, чтобы 
кто-то так сильно наслаждался жиз-
нью. Меня вдохновляла её способ-
ность жить в настоящем. Она была 
смешной, но могла быть и яростной, 
властной, великолепной, — написал 
супруг в своём публичном письме.

Дэмиэн также рассказал, что по-
следней просьбой Хелен было его 
обещание снова встречаться с дру-
гими женщинами и завести много 
подружек, но не целоваться ни с кем 
на похоронах. Муж звезды признался, 
что его сердце с её уходом разбилось.

В браке они прожили 14 лет, у су-
пругов двое детей — 14-летняя дочь 
и 13-летний сын.

40-летний американский актёр Ма-
колей Калкин впервые стал отцом. 
5 апреля у звезды фильма «Один 
дома» и его возлюбленной — актри-
сы Бренды Сонг — родился сын. Маль-
чику дали имя Дакота. Новорождён-
ного назвали в честь умершей сестры 
Маколея, которая погибла под колёса-
ми машины в 2008 году. Ей было 29 лет.

20-летняя дочь актёра Михаила Ефре-
мова Анна Мария сделала каминг-аут: 
признала себя «небинарным трансма-
скулинным человеком». Актуальный 
пост-знакомство дочь Ефремова вы-
ложила на своей странице в Instagram:

«Меня зовут Сергей Ефремов. Мой 
музыкальный и творческий псевдо-
ним — Аэм Тиллмари. Мне 20. Живу 
в Москве. Закончил хорошую шко-
лу “Класс-центр”. Поступил в ГИРЯ 
имени Пушкина и учился на фило-
лога, но потом понял, что симпатич-
нее технические науки. Сейчас учусь 
пока что Python-у и С# с преподавате-
лями. Хотя искусство всё ещё нравит-
ся, особенно дизайн. Я небинарный 
трансмаскулинный человек. Неби-
нарный — тот, который типа не му-
жик и не женщина. Транс — тот, чей 
гендер не совпадает с приписанным 
ему при рождении».

51-летняя Дженнифер Лопес и 45-лет-
ний Алекс Родригес всё-таки расста-
лись после четырёх лет отношений, 
но остались друзьями. Об этом экс-
пара заявила официально.

— Мы поняли, что нам лучше быть 
друзьями, и планируем ими остаться. 
Мы хотим продолжить работать вме-
сте и поддерживать друг друга в со-
вместных проектах и бизнесе, — за-
явили знаменитости.

Слухи о расторжении помолвки 
появились ещё в марте, об этом сооб-
щил портал TMZ. Два года назад бейс-
болист сделал Джей Ло предложение 
выйти за него замуж, но свадьбу отме-
нили из-за пандемии. Таблоиды связа-
ли разрыв одной из самых обсуждае-
мых и влиятельных пар с неверностью 
жениха. Поговаривали, что Родригес 
флиртовал с Мэдисон Лекрой — звез-
дой реалити-шоу.

Ни Лопес, ни Родригес не давали 
комментариев о случившемся, но по-
том связались с изданием The People 
и сказали, что работают над некото-
рыми моментами в отношениях. По-
клонники знаменитостей до послед-
него не хотели верить, что этот яркий 
союз распадётся.

Мария Молодовская 

Полный 
текст  
интервью 
читайте  
на iz.ru

«Над коллажем  
“Гагарин” я работал  

каждый день  
до галлюцинаций»
Художник и телеведущий Алексей Бегак —  

о трудоёмком искусстве, любви  
к разнообразию и жизни на две страны
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Спорт

Ответный конь
Сравняет ли ЦСКА счёт в финале Кубка Гагарина

Алексей Фомин 

В стартовавшем 18 апреля финале 
плей-офф КХЛ всерьёз поставлена 

под вопрос гегемония ЦСКА в лиге. Пер-
вый матч серии против «Авангарда» ар-
мейцы проиграли дома 1:4. Во вторник, 
20 апреля, красно-синие вновь сыграют 
с омичами на своём льду в Москве.

По мнению экспертов, «ястребы» спо-
собны всерьёз побороться за Кубок Га-
гарина. Им уже удалось избежать сухо-
го поражения, как два года назад, когда 
на решающей стадии турнира они были 
биты ЦСКА в четырёх матчах (0:4).

Московский клуб в последние годы — 
однозначный гегемон в КХЛ. За семь 
сезонов — шесть побед в регулярных 
чемпионатах, четыре выхода в финал 
плей-офф и одна победа. год назад была 
высока вероятность, что армейцы выи-
грают второй Кубок Гагарина, но пан-
демия не позволила доиграть турнир.

В текущем плей-офф ослабленные 
уходами ряда звёзд подопечные Ники-
тина сумели продолжить победное ше-
ствие, но оно им даётся гораздо тяже-
лее. ЦСКА понадобилось семь матчей, 
чтобы во втором раунде сломить сопро-
тивление ярославского «Локомотива», 
и шесть, чтобы в финале Западной кон-
ференции одолеть петербургский СКА.

«Авангард» с большим трудом в фина-
ле Востока прошёл по итогам семи мат-
чей «Ак Барс». Первая встреча с ЦСКА 
проходила через три дня после решаю-
щей игры в столице Татарстана. Каза-
лось, омичи не успеют восстановиться. 
Но к третьему финалу Кубка Гагарина 
в своей истории и второму при нынеш-
нем главном тренере Бобе Хартли они 
подготовились гораздо лучше.

— «Авангард» в ритме, — отметил тре-
нер Вячеслав Быков. — Два дня отдыха — 
то, что нужно, чтобы восстановиться 
и сделать передышку. Для ЦСКА важно, 
как они отдыхали, работали и сколько 
занимались в дни между серией против 
СКА и финалом. Это непростой момент.

ЦСКА выглядел не сильно хуже со-
перника в первом периоде и создал не-
сколько моментов, но защита «Аван-
гарда» действовала надёжно. Особенно 
гости здорово проявили себя в блоки-
ровке бросков, в три раза превзой-
дя соперника по этому показателю. 
Они и открыли счёт за четыре минуты 
до первого перерыва усилиями Егора 
Чинахова, забившего с передач Семёна 
Чистякова и Оливера Каски.

А в середине второго периода ар-
мейцы попали в совсем сложное поло-
жение, пропустив шайбу от Кирилла 
Готовца. В начале третьей двадцати-
минутки Андрей Локтионов сократил 
разрыв в счёте, но через десять минут 
бригада большинства «Авангарда» по-
хоронила надежды на спасение ЦСКА. 
Шайбу забил Рид Буше. В концовке ос-
новного времени пустые ворота красно-
синих поразил Илья Каблуков.

— У ЦСКА было очень много брака 
плюс сейчас с омичами сложно играть, 
когда они забрасывают первыми, — ска-
зал «Известиям» двукратный облада-
тель Кубка Гагарина Алексей Бадю-
ков. — Так было в девяти последних 
играх «Авангарда». В остальном же го-
сти провели качественный матч, пре-
взошли армейцев по броскам и голевым 
моментам. Даже ведя в счёте, они стара-
лись забить ещё, создавать опасность 
у чужих ворот. Но, уверен, ЦСКА сдела-
ет выводы и во втором матче борьба бу-
дет совсем другая.

В очередной раз ни одного результа-
тивного действия за матч не совершил 
самый звёздный игрок омичей Илья Ко-
вальчук. Но в тяжёлой серии с «Ак Бар-
сом» он тоже сделал всего по одному 
голу и передаче, и это случилось едва 
ли не в самый сложный для «Авангарда» 
момент, когда Кови за минуту до конца 
основного времени сравнял счёт в пятой 
встрече, в итоге выигранной «ястреба-
ми» в овертайме (3:2). Не исключено, что 
и в финале он проявит себя в решающий 
момент, как это было в 2008 году на чем-
пионате мира в Квебеке. Ковальчук не-
важно проводил тот турнир, но оправ-
дал доверие главного тренера сборной 
России Вячеслава Быкова и в финале 
против Канады забросил две решающие 
шайбы (4:3 ОТ), принеся команде золото.

— «Авангард» сделал хороший ход, 
пригласив Ковальчука, — резюмировал 
Вячеслав Быков. — Здесь только плю-
сы — опыт, уважение. Его будут слу-
шать, он знает, что и в какой момент 
нужно. Илья не один раз проходил чем-
пионский путь. Он понимает, как вести 
себя в таких ситуациях, как готовиться, 
что требовать от команды. А говорить, 
что его в одном матче не видно, в дру-
гом, я бы не стал. Надо смотреть более 
широко. Люди, понимающие в хоккее, 
по-другому оценивают игру, не только 
по голам и передачам.

Вторая встреча финала пройдёт 
в Москве и начнётся в 19.30.

Клубы по интересам
УЕФА выступил против Суперлиги

Дмитрий Гирин

В ночь на 19 апреля 12 европейских фут-
больных клубов официально объя-

вили о запуске Суперлиги — нового за-
крытого турнира. В число учредителей 
вошли английские «Манчестер Юнай-
тед», «Манчестер Сити», «Челси», «Арсе-
нал», «Тоттенхэм» и «Ливерпуль», испан-
ские «Реал», «Барселона» и «Атлетико», 
итальянские «Ювентус», «Милан» и «Ин-
тер». Главой Суперлиги избран президент 
«Реала» Флорентино Перес, его замести-
телями стали босс «Ювентуса» Андреа 
Аньелли, который вышел из исполкома 
УЕФА, и один из владельцев «МЮ» Джо-
эл Глейзер.

�� АМЕРИКАНСКИЕ ИНВЕСТОРЫ

«12 ведущих футбольных клубов Европы 
собрались сегодня вместе, чтобы объя-
вить о своём согласии учредить новое 
соревнование, которое будет проходить 
в середине недели и управляться клу-
бами-учредителями, — Суперлигу. Ещё 
трём клубам будет предложено при-
соединиться к первому сезону турни-
ра, который стартует в самое ближай-
шее время», — говорится в официальном 
пресс-релизе.

— Это серьёзный удар по УЕФА, — ска-
зал «Известиям» почётный президент 
РФС, бывший вице-президент ФИФА 
Вячеслав Колосков. — Ведь основные 
телеканалы, рекламодатели, крупные 
спонсоры уйдут, конечно, в Суперлигу. 
Лига чемпионов, Лига Европы не смогут 
с ней тягаться. Значительно снизятся 
доходы клубов, участвующих в ЛЧ и ЛЕ. 
Для национальных чемпионатов это во-
обще большая трагедия. Просто ката-
строфа! А как смотреть АПЛ или чем-
пионат Испании, где не играют «МЮ», 
«Ливерпуль», «Барселона»?! Многие клу-
бы просто сильно обеднеют. Сократит-
ся финансирование. Кто-то обанкро-
тится. Так что надвигается настоящая 
беда.

Согласно проекту, в турнире будут 
участвовать 20 клубов — 15 постоян-
ных членов и ещё пять команд, кото-
рые будут определяться на основании 
результатов предыдущего сезона. 
Клубы будут разбиты на две группы 
по десять команд, которые проведут 

двухкруговой турнир. По три лучшие 
команды выйдут напрямую в четверть-
финал, занявшие четвёртое и пятое ме-
ста проведут стыковые матчи. Дальше 
традиционный плей-офф — матчи дома 
и в гостях. Финал — одна игра на ней-
тральном поле. Матчи будут проходить 
в середине недели, участники продол-
жат играть в своих национальных чем-
пионатах. Организаторы уверяют, что 
первый сезон Суперлиги стартует уже 
в августе 2021 года.

Есть информация, что инвестиро-
вать в Суперлигу готов американский 
банк JP Morgan, а в разработке проекта 
активное участие принимала финансо-
вая компания Key Capital. В письме, ко-
торое организаторы нового турнира на-
правили в понедельник в ФИФА и УЕФА, 
говорится, что некое финансовое уч-
реждение уже обеспечило финанси-
рование Суперлиги в размере €4 млрд.

�� РЕФОРМА УЕФА ЗАПОЗДАЛА

Финансовый вопрос — ключевой. Участ-
ники Суперлиги рассчитывают резко 
увеличить свои доходы. В распростра-
нённом в ночь на понедельник пресс-
релизе говорится, что «клубы-учреди-
тели получат сумму в размере €3,5 млрд 
исключительно для вложения в инфра-
структуру и для компенсации от воздей-
ствия пандемии COVID-19».

Идея создания закрытой лиги для 
элитных клубов бродит по Европе уже 
очень давно — ещё с начала 2000-х, ког-
да была создана так называемая группа 
G-14. В последние несколько лет эти раз-
говоры усилились, а главным локомоти-
вом раскола считается босс «Ювентуса» 
Аньелли. УЕФА, как обычно, сопротив-
лялся и пытался найти компромисс.

Таковым должна была стать рефор-
ма Лиги чемпионов. Начиная с 2024 года 
количество команд в основном турнире 
увеличится с 32 до 36, играться он будет 
по так называемой швейцарской сис-
теме — когда каждый участник прово-
дит на групповом этапе десять матчей, 
должны были вырасти и доходы. В по-
недельник исполком УЕФА должен был 
официально утвердить новый формат. 
Это в итоге и произошло, однако о ново-
введениях сейчас никто не задумывает-
ся — всё затмило создание Суперлиги.

�� ИГРОКОВ ВЕЗДЕ ЗАБАНЯТ

Реакция УЕФА оказалась предсказуе-
мо жёсткой. Ещё в воскресенье вече-
ром союз совместно с федерациями 
и лигами из Англии, Испании и Ита-
лии распространил заявление, в кото-

ром пригрозил бунтовщикам санкция-
ми. «Мы рассмотрим все доступные нам 
меры на всех уровнях — как судебных, 
так и спортивных, чтобы предотвра-
тить подобное развитие событий. Фут-
бол основан на принципе открытости 
турниров и спортивной состязательно-
сти. Так было и так будет. Как ранее объ-
являли ФИФА и шесть её конфедераций, 
все участвующие в этом проекте клубы 
будут дисквалифицированы и не смо-
гут выступать в любых других турни-
рах на национальном, европейском или 
мировом уровне, а их футболистам мо-
жет быть запрещено выступать за наци-
ональные сборные», — говорилось в нём.

— Думаю, какое-то время УЕФА ещё 
выстоит, — продолжил Вячеслав Коло-
сков. — Этот сезон, надеюсь, пройдёт 
по прежним устоям, в старом формате. 
А дальше посмотрим. Во всяком случае, 
настрой у богатых клубов очень реши-
тельный. Дальнейшее развитие собы-
тий просто непредсказуемо.

Президент УЕФА Александер Чефе-
рин, общаясь с журналистами после за-
седания исполкома 19 апреля и не стес-
няясь в выражениях, раскритиковал 
проект и его участников. Он подтвер-
дил: клубам и выступающим в них фут-
болистам грозят самые суровые санк-
ции.

— Допускаю, что УЕФА запретит игро-
кам из клубов Суперлиги участвовать 
в предстоящем чемпионате Европы, — 
считает Вячеслав Колосков. — Организа-
ция вполне может пойти на такие меры. 
А другого выхода нет!

Чеферин подчеркнул: футболистам 
стоит задуматься, подписывать ли кон-
тракты с клубами, которым грозят дис-
квалификация и отстранение от уча-
стия в турнирах УЕФА.

— Я встречал разных людей, будучи 
адвокатом, — продолжил глава Союза 
европейских футбольных ассоциаций. — 
Попадались лжецы, но было много хоро-
ших людей, тех, кому я верил и доверял. 
Верю и сегодня: клубам из Германии 
и Франции. У меня хватает друзей в фут-
боле. Футбол не коррумпирован. Только 
небольшая группа людей. Ими руково-
дит жадность. Может, им сама игра, сам 
футбол и не интересны. Их интересуют 
не те цифры, что светятся на табло, а те, 
что у них на счетах, — высказался Алек-
сандер Чеферин о руководителях 12 от-
коловшихся клубов.

Реакция подавляющего большин-
ства футбольной общественности и бо-
лельщиков была схожей. В частности, 
против Суперлиги высказались РФС 
и РПЛ, а также главный тренер сбор-
ной России Станислав Черчесов.

Но похоже, что эта война толь-
ко начинается. 12 клубов-бунтовщи-
ков пока не намерены отступать и гро-
зят ФИФА и УЕФА встречными исками: 
«Мы не стремимся заменить Лигу чемпи-
онов УЕФА или Лигу Европы, а стремим-
ся конкурировать с этими турнирами 
и существовать вместе с ними», — гово-
рится в заявлении.

Ясно одно — европейский футбол уже 
не будет прежним.

«Успехи наших фигуристов вселяют уверенность перед Играми-2022»
Двукратная чемпионка мира Ирина Слуцкая — о командном чемпионате мира в Японии и тренерском гении Мишина

Рустам Имамов 

В японской Осаке 17 апреля завершил-
ся седьмой в истории турнир World 

Team Trophy. Это командный Кубок мира, 
который у нас принято называть команд-
ным чемпионатом мира. Из-за того, что 
по регламенту танцевальные и спор-
тивные дуэты имеют меньшее значение, 
чем одиночники, сборная России дол-
го не могла занять на этих соревновани-
ях первое место. Преодолеть негласное 
«проклятие» командных чемпионатов 
мира удалось российским спортсменам 
только в этом году — настолько мощным 
оказалось наше превосходство во всех 
остальных видах, что небольшое отста-
вание в мужском одиночном катании су-
щественной роли уже не играло. К тому 
же и мужчины выступили практически 
на пределе своих возможностей.

Об итогах одного из самых успеш-
ных турниров для российской сборной 
и историческом достижении «Известия» 
поговорили с семикратной чемпионкой 
Европы, двукратной чемпионкой мира 
и двукратным призёром Олимпийских 
игр Ириной Слуцкой. Она восхищает-
ся силой наших фигуристов, но сама 
концепция командных соревнований 
ей не близка — в годы её карьеры такие 
турниры ещё не проводились.

Ирина, вы смотрели командный чемпио-
нат мира? С какими эмоциями?

Конечно же, я смотрела, и, как и все, 
всем сердцем болела за нашу сборную. 
Ждала красивого и сильного проката. 
В итоге не разочаровалась.

Ожидали такое уверенное выступление 
от сборной России на этом турнире? Тем 
более до Осаки доехали далеко не все 
конкуренты.

В свете отсутствия конкуренции, 
конечно, российские спортсмены из-
начально были несомненными фаво-
ритами. У нас самые сильные позиции 
по отношению ко всему миру, в трёх 
дисциплинах из четырёх были пред-
ставлены лидеры. Но и выступления 
были очень уверенными, все показали 
себя очень хорошо.

Получается, вас не удивило такое огром-
ное преимущество сборной России над 
конкурентами? По итогам у нас отрыв 
15 баллов от второго места — сборной 
США.

Повторюсь, сейчас в мире нет ни од-
ной страны, которая могла бы пред-
ставить хотя бы три дисциплины 
из четырёх на высоком уровне, поэто-
му я верила в нашу безоговорочную по-
беду. У нас самый сбалансированный 

и сильный состав, так что успех зако-
номерный.

Кто вас больше прочих впечатлил на ко-
мандном ЧМ?

Я не хочу выделять кого-то одно-
го, всё-таки это командный чемпионат 
и победу одержала вся сборная. Все ста-
рались, все показали достойное и хоро-
шее катание, работали на общий резуль-
тат. Так что все молодцы, я от всей души 
поздравляю ребят с заслуженной по-
бедой!

Очень хорошо выступают спортсмены 
группы Мишина. Он вновь теперь глав-
ный тренер страны?

Мишин всегда был и будет тренером 
самого высочайшего уровня. То, что ре-
бята из его группы подросли, вышли 
на новый уровень и показывают хоро-
шие результаты, соответственно, и его 
большая заслуга. Но вообще главный 
тренер страны, как мне кажется, всё-
таки неправильная формулировка. По-
тому что у нас все тренеры и сильные, 
и великие, и с большим статусом. Хо-
роших тренеров в России много, и все 
имеют большое значение для спорта. 
Просто кому-то больше повезло с ре-
зультатами, кому-то меньше. Нельзя 
забывать, что и от спортсменов мно-
гое зависит. А Мишин, повторюсь, всег-
да был прекрасным тренером, таким 
он и остаётся. И спортсмены у него 
отличные: и Михаил Коляда, и Евге-
ний Семененко, и Елизавета Туктамы-
шева. И другие спортсмены, которые 
не принимали участия в этих сорев-
нованиях.

Такой успех может вселять уверенность 
перед Олимпиадой?

Да, конечно. Наши спортсмены 
успешно провели сезон, и будем наде-
яться, что на Олимпиаде они покажут 

хорошие результаты, а форму, которую 
сейчас набрали, не потеряют, а только 
усовершенствуют.

Как оцените судейство на турнире? 
У вас не было вопросов, например, 
к оценкам Туктамышевой?

В целом судейство, на мой взгляд, 
было правильным, но вот что касает-
ся второй оценки Лизы, то, мне кажет-
ся, при её прекрасном катании баллы 
должны были быть выше. Она пока-
зывает прогресс в плане компонен-
тов, судьям необходимо это отметить. 
Но главное — это победа российской 
сборной, на результат оценки не по-
влияли.

В своей карьере вы застали командные 
первенства? Как к ним относитесь?

Нет, я в свои  годы не застала 
командные первенства. Во време-
на моей карьеры их активно ещё 
не проводили. Командный чемпио-
нат мира начали проводить с 2009 года, 
на Олимпийских играх впервые ко-
мандное первенство появилось толь-
ко в 2014-м — на Играх в Сочи. Поэто-
му для меня командные соревнования 
в фигурном катании не до конца по-
нятны. Они, на мой взгляд, психологи-
чески не такие сложные, как личные. 

Потому что на них не завоёвывают ме-
далей, ради которых человек прихо-
дит в спорт.

Если говорить конкретно о ко-
мандном чемпионате мира, то у него 
не до конца понятный статус — эти 
соревнования не являются отбором 
на Олимпийские игры, на чемпионат 
Европы и мира. В результате спорт-
смены здесь более расслабленные, ка-
таются без определённого давления. 
Но здорово, что фигуристы могут по-
чувствовать командный дух на подоб-
ных соревнованиях и лишний раз по-
практиковаться. Перед Олимпиадой 
это полезно.

Согласны, что Кубок «Первого канала» 
был организован интереснее турнира 
в Японии? Может, его стоит делать меж-
дународным?

Сравнивать эти турниры между со-
бой я не стану, но в любом случае счи-
таю, что такие соревнования нужны, 
и чем их будет больше, тем лучше. Они 
поднимают командный дух, дают ещё 
одну возможность выхода на лёд, про-
ката. Опять же это хорошая практика 
для спортсменов. Так что пусть наши 
спортсмены участвуют в разных сорев-
нованиях и развивают тем самым наш 
вид спорта.
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